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ПОЗДРАВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РК 
КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА 

С АМАЛ КҮНІ
Уважаемые соотечественники!

Сердечно поздравляю вас с Амал күні – 
предвестником праздника Наурыз!

Справляться о благополучии друг друга  
после долгой зимы – наша особая традиция, 
идущая из глубины веков. В этот день люди 
встречаются с родными и близкими, моло-
дежь получает благословение у старших.  
Через подобные обычаи наш народ издревле 
прививал подрастающему поколению такие 
качества, как дружелюбие и отзывчивость, 
милосердие и сострадание. В современном Ка-
захстане все это в полной мере находит свое 
отражение в концепции Адал азамат.

Сегодня уникальная традиция көрісу, пред-
шествующая празднику Наурыз, вновь воз-
рождается, приобретая общенациональный 
характер. Уверен, что она будет способство-
вать укреплению единства и солидарности 
нашего народа.

Пусть в каждом доме будет счастье и  
радость!

Желаю всем крепкого здоровья и благополучия!

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Уважаемые земляки!

От чистого сердца поздравляю вас с празд-
ником Амал! Люди с нетерпением ждут этот 
день, который олицетворяет пробуждение 
природы, единство и сплоченность нашего  
народа.  

Сегодня день, когда принято со словами 
«Амал келді! Жыл келді!» поздравлять друг дру-
га с наступлением весны, собираться за празд-
ничным дастарханом.  

Амал күні призывает нас дорожить родной 
землей и своим народом, бережно относиться 
к прошлому, сохранять единство, смотреть с 
оптимизмом в будущее, совершая вперед уве-
ренные шаги.

Желаю всем крепкого здоровья,   счастья и 
благополучия! 

Пусть  крепнет мир и согласие в нашей 
стране!

Аким области 
Нурлыбек НАЛИБАЕВ

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Наурыз зародился еще в доис-
ламский период и связан с одной 
из древнейших религий – зоро- 
астризмом и приобрёл свой офи-
циальный статус ещё во времена 
Ахеменидской империи. О том, 
что его отмечали еще в древно-
сти, свидетельствуют дошедшие 
до наших дней письменные и 
устные источники. Омар Хайям, 
поэт и ученый Востока, в труде 
«Наурыз-наме», датируемом 1157 
годом, дает научное обоснование 
празднику, с которого соглас-

но восточному календарю начи-
налось исчисление нового года. 
Сведения о Наурызе содержат-
ся в «Бабур-наме», автобиогра-
фических записках на чагатай-
ском языке, оставленных полко-
водцем и правителем, основате-
лем династии Великих моголов 
Бабуром. О традиции праздно-
вания Дня весеннего равноден-
ствия писали Махмуд Кашга-
ри, Машхур Жусуп Копеев, Абай 
Кунанбаев, представители алаш-
ской интеллигенции.

Амал – предвестник Наурыза

Наурыз – один из самых любимых и значимых празд-
ников во многих странах Центральной Азии и Ближнего 
Востока. Согласно восточному календарю, он совпадает с 
днем весеннего равноденствия и олицетворяет собой сим-
вол обновления природы, торжества любви, плодородия. 
В празднование Наурыза каждый из народов привносит 
свои особенности, связанные с его национальными обыча-
ями и традициями. 

Уважаемые друзья!
Прежде всего хочу поздравить 

всех с Амал күні. Этот день откры-
вает празднование Наурыза, кото-
рое в текущем году вновь совпало 
со священным месяцем Рамазан.

Эти светлые сакральные празд-
ники взывают к добродетели, 
способствуя продвижению благо-
родных и созидательных ценно-
стей. Проведение Курултая в эти 
дни – хороший знак.

Ровно три года назад я высту-
пил со специальным Посланием, 
в котором объявил о масштабных 
реформах, нацеленных на карди-
нальное обновление страны. Тог-

да же мною была выдвинута ини-
циатива о создании Националь-
ного курултая. За три года наша 
страна сильно изменилась, встав 
на новые рельсы развития.

Политические реформы позво-
лили провести всесторонние пре-
образования. По итогам всена-
родного референдума были вне-
сены поправки в Конституцию, 
расширены полномочия Парла-
мента, усилена подотчетность 
Правительства, улучшена систе-
ма защиты прав человека, образо-
ван Конституционный Суд, созда-
ны условия для активного участия 
граждан в процессе принятия ре-

шений. Осуществлены важные ре-
формы во многих других сферах.

Через серьезную трансформа-
цию прошли органы местной вла-
сти. За три с лишним года кор-
пус сельских акимов обновился 
на 72%. Причем каждый третий 
новый аким ранее не работал на 
государственной службе. Одним 
словом, в систему местной ис-
полнительной власти стали при-
ходить новые люди.

В пилотном режиме избраны 
45 глав районов и городов област-
ного значения. С этого года все 
районные акимы будут избирать-
ся гражданами напрямую.

Выборы маслихатов всех уров-
ней придали новый импульс дея-
тельности представительной вет-
ви власти в регионах. 90 процен-
тов депутатов областных и район-
ных маслихатов были избраны по 
одномандатным округам, то есть 
путем прямого голосования.

Такие масштабные изменения 
в системе власти беспрецедентны 
для нашего государства.

Члены Национального курул-
тая вносят значительный вклад 
в модернизацию страны, объе-
диняя граждан вокруг общих со-
зидательных целей. Эта площад-
ка с первых дней стала симво-
лом обновления, заложив новые 
стандарты общественного диа-
лога. Там, где есть взаимное по-
нимание и уважение, всегда бу-
дет согласие. В этом и заключает-
ся главная задача Национального 
курултая.

Со вчерашнего дня члены На-
ционального курултая выдвинули 
ряд инициатив, обсудили актуаль-
ные вопросы общества и высказа-
ли конструктивные предложения.

Ответили на многие вопро-
сы и приняли активное участие в 
дискуссии члены Правительства, 
представители Администрации 
Президента, депутаты Парламента.

Выражаю всем благодарность.
Сейчас хочу отдельно остано-

виться на ряде вопросов.
В первую очередь, представлю 

свое видение по поводу налого-
вой реформы, вызвавшей ожив-
ленные дискуссии в обществе.

Налоговая система – основа 
всей государственной системы. 
Если в бюджете не будет средств, 
то государство не сможет в пол-
ной мере выполнять свои функ-
ции, в том числе социальные обя-
зательства. Об этом только что го-
ворил известный экономист Жак-
сыбек Кулекеев.

Конструктивные мнения по 
вопросам налогово-бюджетной 
сферы также высказали члены 
Курултая Кайырбек Арыстанбе-
ков, Марат Башимов, Ерлан Саи-
ров, Расул Рысмамбетов и Мурат 
Абенов.

Важно всесторонне разъяснять 
гражданам суть решений, крайне 
необходимых для развития стра-
ны. Не все люди хорошо разби-
раются в экономике или финан-
сах, и, возможно, не все одина-
ково понимают, для чего государ-
ство предпринимает те или иные 
меры. Поэтому надо доступным 
языком доносить до каждого 
смысл проводимых реформ.

Под председательством Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева в Боровом состоялось четвертое заседание Националь-
ного курултая.

Созидая  государство  широких 
возможностей  для  всех  и  каждого

Выступление Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева на четвертом 

заседании Национального курултая

Глава региона поздравил собрав-
шихся с праздником Амал. Аким обла-
сти отметил, что на заседании четвер-
того Национального курултая Прези-
дентом было принято решение о про-
ведении следующего заседания ку-
рултая на земле Сыра. Для нашего 
региона – это значимое историческое 
событие. 

Президент уделяет особое внимание 
решению проблем жилищного строи-
тельства. Благодаря особой поддерж-
ке Главы государства и Правительства,  

сегодня бюджет области достиг 750 мил-
лиардов тенге. Еще три года назад он 
составлял 364 миллиарда тенге, рост – 

206 процентов. Эти солидные средства 
направляются на решение наиболее ак-
туальных проблем региона, улучшение 
качества жизни населения и реализа-
цию масштабных инфраструктурных 
проектов. 

– Сегодня каждая семья, ставшая об-
ладательницей долгожданного жилья, 
ощутила реальную поддержку госу-
дарства, – подчеркнул Н. Налибаев. – 
Получить собственную квартиру – это 
большая радость. Пусть в каждом 
доме звучит счастливый детский смех! 
Пусть весенний праздник Наурыз 
принесет нашей стране, каждой казах-
станской семье мир и радость, доста-
ток и благополучие! 

В рамках торжественной церемонии 
группе ветеранов и строителей были 
вручены благодарственные письма аки-
ма области. Почетный гражданин Кы-
зылорды и Аральского района Имама-
дин Онгарбаев дал свое бата. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

стр. 2-5→
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Коллаж Виталия Скорнякова

Новоселье  в  весенний  праздник

В преддверии весеннего празд-
ника Наурыз в Кызылорде ново-
селье в новом доме по улице Жап-
пасбая батыра справили 60 семей. 
В торжественной церемонии вру-
чения ключей от квартир принял 
участие аким области Нурлыбек 
Налибаев. 
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Правительство пред-

ставило новые подходы 
к налоговой реформе. Предлагаемые 
меры в целом верны, они учитывают 
базовые экономические и социаль-
ные факторы.

В профессиональных кругах, да и в 
обществе, уже сложилось понимание 
необходимости повышения ставки на-
лога на добавленную стоимость. Хотя 
можно услышать и критические вы-
сказывания в адрес предлагаемых мер, 
в частности, по НДС, но такие мнения 
не учитывают реальную ситуацию.

Есть немало стран, которые по раз-
ным причинам не берут на себя боль-
ших социальных обязательств. А в 
Казахстане социальный блок занима-
ет более половины бюджета.

Наше государство – социаль-
ное, поэтому мы продолжим инве-
стировать в образование, здравоох-
ранение. Это наша конституцион-
ная обязанность. Но помощь следу-
ет оказывать действительно нуждаю-
щимся гражданам, злоупотребления, 
тем более, аферы недопустимы. Поэ-
тому неприоритетные расходы будут 
сокращаться, необходимость в этом 
очевидна. Правительство до конца 
года должно окончательно опреде-
литься, каким образом такие расхо-
ды следует оптимизировать.

В Казахстане действуют различ-
ные налоговые режимы, многочис-
ленные льготы и преференции, они 
сформировали в стране подобие на-
логового офшора. Появились две ос-
новные группы предпринимателей – 
те, кто, пользуясь лазейками в зако-
нодательстве, смогли уменьшить для 
себя налогооблагаемую базу, и те, 
кто добросовестно выплачивают все 
налоги. И вторая группа предприни-
мателей, естественно, оказалась ме-
нее конкурентоспособной.

Правительство обоснованно обра-
тило внимание на такое явление, как 
дробление бизнеса с целью уклоне-
ния от уплаты налогов. К сожалению, 
такое происходит сплошь и рядом.

Надо признать, что дробление биз-
неса стало следствием упущений в за-
конодательстве, данный вопрос был 
недостаточно проработан и Прави-
тельством, и депутатами.

Опять погнались за красивыми по-
казателями: дескать, в стране зареги-
стрировано более 2 миллионов нало-
гоплательщиков – индивидуальных 
предпринимателей и юридических 
лиц. Но не проанализировали, какие 
это предприятия, откуда они взялись, 
в каком объеме платят налоги и пла-
тят ли вообще.

Но упреками делу не поможешь. 
Нужно в срочном порядке выправ-
лять ситуацию. Это мое обращение к 
Правительству и Парламенту – сле-
дует срочно внести необходимые из-
менения в законодательство.

Надо понимать, что создание спра-
ведливой и эффективной налоговой 
системы – это вопрос именно буду-
щего нашей страны, благополучия 
следующих поколений.

Власть поддерживала и будет под-
держивать бизнес, здесь сомнений не 
должно быть. Но бизнес бывает за-
конным и противоправным. Коль 
скоро мы говорим о необходимости 
соблюдения Закона и поддержания 
Порядка, то в первую очередь добро-
порядочные, ответственные и, глав-
ное, законопослушные предприни-
матели должны пользоваться под-
держкой Правительства и власти в 
целом, получать соответствующие 
преференции.

Говоря о налоговой реформе, 
именно сейчас нужны решительные 
меры, в противном случае мы стол-
кнемся с трудностями совершенно 
другого порядка.

Теперь что касается дискуссии о 
переходе на единый часовой пояс.

Правительство и Парламент обсу-
дили этот вопрос. Проведены специ-
альные исследования, которые не 
подтвердили критических опасений 
общественников.

Согласен с Правительством и 
большинством депутатов, а также со 
специалистами: в нашей большой по 
территории стране с относительно 
немногочисленным населением дол-
жен быть единый часовой пояс, ко-
торый упрощает управление государ-
ством, помогает оптимизировать ло-
гистику и многие бизнес-процессы. 
Думаю, на этом дискуссию надо за-
вершить, и тем более не следует по-
литизировать данный вопрос.

Сегодня Бекзат Алтынбеков, а 
ранее Бактыкожа Измухамбетов и 
Светкали Нуржан уместно затронули 
весьма актуальную тему обществен-
ной этики.

В социальных сетях участились 
случаи оскорблений, унижения чес-
ти и достоинства людей, есть те, кто 
распространяет недостоверную ин-
формацию. Необходимо рассмотреть 
возможные меры пресечения таких 
неприемлемых действий.

Депутат Мажилиса Ермурат Бапи 
выражает обеспокоенность религиоз-
ной обстановкой в стране. Члены Ку-
рултая Дания Кыдырбаева и Олжас 
Сулеймен тоже говорят об усилении 

влияния нетрадиционных религиоз-
ных течений среди молодежи, осо-
бенно в сфере спорта.

В Казахстане гарантирована сво-
бода вероисповедания, но беспоря-
док и вседозволенность недопусти-
мы. Деструктивным течениям и чуж-
дой нашей культуре идеологии, без-
условно, нужно поставить заслон.

Важнейшая миссия религии – 

консолидация нации. Документы, 
регулирующие деятельность религи-
озных объединений, должны содей-
ствовать решению этой задачи. Необ-
ходимо всесторонне изучить данный 
вопрос и адаптировать законодатель-
ство к новым условиям.

Члены Курултая высказывают озабо-
ченность по поводу еще одной актуаль-
ной проблемы – участившихся в пос- 
леднее время случаев мошенничества.

Злоумышленники собирают день-
ги якобы на благотворительность и 
тратят их в личных целях. Многие 
люди становятся жертвами интер-
нет-мошенников.

Кроме того, сейчас в стране разве-
лось множество псевдопсихологов и 
коучей, которые учат людей жизни и 
зарабатывают на этом. Многие, дове-
рившись им, в итоге оказались обма-
нутыми. На мое имя поступает боль-
шое количество таких обращений.

Айгуль Орынбек справедливо под-
нимает данный вопрос.

Уполномоченным органам надо 
обратить внимание на эти проблемы.

В обществе есть критика в отноше-
нии фильмов, которые показываются 
в наших кинотеатрах.

В прошлом году в прокат вышло 94 
фильма, снятых казахстанскими кине-
матографистами. То есть в наших ки-
нотеатрах идет в основном отечествен-
ное кино. Это хорошая тенденция.

Но мы во главу угла должны ста-
вить не количество, а качество. Да-
рить зрителям хорошее настроение и 
веселье – это одно, а продвигать не-
пристойные модели поведения – сов-
сем другое. У нас также появились 
фильмы, в которых пропагандируют-
ся насилие, жестокость и криминаль-
ная романтика. Здесь надо учесть та-
кой факт, что в стране большинство 
фильмов сейчас снимается не по го-
сударственному заказу, а на частные 
средства.

Все мы хорошо понимаем, что ки-
но – важный инструмент идеоло-
гии. Поэтому перед выпуском филь-
мов в кинотеатры следует предусмот-
реть меры для проведения тщатель-
ной предпрокатной экспертизы, в том 
числе снятых на частные средства.

Недавно вышел мультфильм «Шо-
кан. Путешествие в Кашгарию». Это 
отличное произведение, благодаря 
которому дети могут много узнать о 
нашей выдающейся исторической 
личности – Шокане Валиханове.

Таких мультфильмов на казахском 
языке, показывающих национальную 
самобытность, должно быть больше. 
Это напрямую влияет на будущее на-
ции. Поэтому необходимо опреде-
лить правильное направление разви-
тия анимации.

Еще один важный вопрос. Ко мне 
с письмом обратилась известный ад-
вокат Айман Умарова, она заострила 
внимание на непростой теме – усло-
виях содержания в женских колони-
ях. Особый акцент сделала на поло-
жении беременных женщин и жен-

щин, имеющих малолетних детей. 
Согласен, наша уголовно-исполни-
тельная система должна быть не ка-
рательной, а нацеленной на исправ-
ление осужденных.

Все лица, находящиеся в местах 
лишения свободы, независимо от их 
пола, равны перед законом. Однако, 
исходя из соображений гуманизма и 
не нарушая принципа «Закон и Поря-

док», мы могли бы пересмотреть юри-
дические подходы к женщинам, име-
ющим несовершеннолетних детей.

Правоохранительным органам и 
депутатам нужно взвешенно изучить 
данный вопрос, внести предложения 
для его решения.

Актуальную проблему поднима-
ет Дмитрий Павленко. Профессио-
нально-технические колледжи долж-
ны учитывать спрос на новые специ-
альности и ситуацию на рынке труда.

По оценкам экспертов, через опре-
деленное время численность населе-
ния северных регионов может суще-
ственно сократиться, а южных – зна-
чительно увеличиться, что еще боль-
ше усугубит диспропорции на рынке 
труда.

Правительству нужно обстоятельно 
заняться решением этой задачи. Сле-
дует масштабировать опыт Костанай-
ского колледжа на северные регионы.

Члены Курултая постоянно под-
нимают актуальные общественные 
проблемы.

Некоторые «штатные критики» 
могут сказать, что указанные про-
блемы не самые главные, есть и дру-
гие вопросы, требующие внимания 
государства. Но надо иметь в виду, 
что жизнь наших граждан наполне-
на множеством совершенно земных 
проблем и обходить их стороной не-
правильно. Поэтому вопросы, каса-
ющиеся повседневной жизни наших 
граждан, остаются актуальными. Мы 
будем поднимать их и, самое главное, 
решать эти проблемы.

Поручаю уполномоченным орга-
нам внимательно рассмотреть все во-
просы, которые накануне поднима-
лись на рабочих секциях. Часть из 
них найдет отражение в моем сегод-
няшнем выступлении.

 
Уважаемые члены 

Национального курултая!
Мы последовательно осуществля-

ем масштабные реформы и точечные 
преобразования во всех сферах, ис-
ходя из чаяний народа и требований 
времени.

Все поменять – для нас не само-
цель. Главное – это постоянно улуч-
шать проводимую работу, повышать 
ее эффективность.

Одной из основных задач, стоящих 
перед нами, является выстраивание 
системной и четкой работы государ-
ственного аппарата по каждому от-
дельно взятому направлению.

Как вы знаете, в стране действуют 
различные программы и комплекс-
ные планы. Срок действия ряда та-
ких документов истекает в этом году. 
Безусловно, какие-то из них будут 
продлены, какие-то приостановле-
ны. Правительству, после тщательно-
го анализа, нужно принять конкрет-
ные решения.

Вместе с тем работа по направ-
лениям, имеющим особое значение 
для будущего страны, должна идти  
непрерывно.

Так, в текущем году истекает срок 
действия Комплексного плана по 
борьбе с наркоманией и наркобизне-
сом, который был разработан в 2023 
году. Очевидно, что такой документ 
нам крайне необходим. Борьба с этим 
социальным злом – одна из важней-
ших задач. Поэтому следует незамед-
лительно начать подготовку нового 
документа.

В этом году также завершается реа- 
лизация Комплексного плана по за-
щите детей от насилия и предотвра-
щению подростковых суицидов.

Мы приняли конкретные меры по 
защите прав женщин и детей. В прош- 
лом году во всех регионах открылись 
центры психологической поддержки 
детей. Важные изменения внесены в 
законодательство.

После принятия закона по борьбе 
с семейно-бытовым насилием ситу-
ация в этой сфере значительно улуч-
шилась. Однако в некоторых отда-
ленных районах до сих пор фиксиру-
ются подобные позорные факты. Си-
туацию усугубляют граждане, попав-
шие под влияние нетрадиционных 
религиозных течений.

Представители местных властей 
и общественные деятели остаются 
в стороне от профилактики семей-
но-бытового насилия.

Кроме того, работа в этом направ-
лении сейчас регулируется разны-
ми документами, она недостаточно  
скоординированная.

Поэтому считаю правильным со-
средоточить все меры в рамках еди-
ной программы «Дети Казахстана».

Это будет очень важный документ. 
Уверен, свою лепту в его подготовку 
могут внести Правительство, депута-
ты Парламента, омбудсмен Динара 
Закиева и общественные деятели.

Чтобы вырастить прогрессивное 
поколение, образование и воспита-
ние детей должны всегда идти вместе. 
Откровенно говоря, до этого в на-
шей образовательной системе боль-
ше внимания уделялось обучению, в 
то время как сфера воспитания была 
вторичной, в ней отсутствовал сис- 
темный подход.

«Знания, данные без воспитания, – 
злейший враг человечества». Поэ-
тому наряду с образованием очень 
важно уделять особое внимание 
воспитанию.

В прошлом году в школах была за-
пущена программа «Біртұтас тәрбие». 
Ее принятие – это только начало, те-
перь эту программу необходимо вне-
дрить во всех государственных обра-
зовательных учреждениях страны. В 
будущем данным документом нужно 
руководствоваться и частным шко-
лам. Воспитательная работа должна 
охватывать всех детей. Только тогда 
эта инициатива обретет общенацио-
нальный характер.

Конечная цель проекта – воспита-
ние патриотичного, образованного, 
созидательного поколения, соответ-
ствующего идеалам концепции «Адал 
азамат». Я полностью поддерживаю 
предложение членов Курултая назвать 
данную программу «Адал азамат».

Члены Курултая Зульфия Байсакова 
и Бану Нургазиева высказались о необ-
ходимости пересмотра критериев госу-
дарственного социального заказа и со-
вершенствования законодательства о 
неправительственных организациях.

Гражданский сектор играет боль-

шую роль в реализации реформ и раз-
витии общества. Партнерство госу-
дарства и НПО способствует реше-
нию актуальных проблем, продвиже-
нию созидательных ценностей, фор-
мированию нового качества нации.

Поэтому для повышения эффек-
тивности государственного социаль-
ного заказа нужен отдельный закон, 
соответствующий современным реа-

лиям. Разумеется, законопроект дол-
жен пройти глубокую и всесторон-
нюю экспертизу. Уполномоченным 
органам, при участии экспертов и об-
щественных организаций, нужно за-
няться этим вопросом.

За последние годы мы пересмо-
трели и систематизировали подходы, 
связанные с государственными на-
градами. Теперь необходимо упоря-
дочить ведомственные награды.

По сути эта работа осталась вне 
внимания государственных орга-
нов. Из-за отсутствия четких правил 
и единой базы данных присуждение 
некоторых наград происходит бесси-
стемно. Есть даже случаи, когда один 
и тот же человек получал нагрудный 
знак одного и того же государствен-
ного органа несколько раз.

Ведомственные награды должны 
вручаться высококвалифицирован-
ным специалистам, чтобы способство-
вать повышению их профессионально-
го статуса в обществе. К этому вопросу 
следует подходить очень серьезно.

Необходим единый стандарт и пе-
речень ведомственных наград. Ко-
нечно, нужно учитывать специфику 
каждого учреждения, но важно выра-
ботать общие для всех подходы. По-
ручаю профильным органам принять 
соответствующие решения.

По моей инициативе начата боль-
шая работа по наведению порядка в 
сфере ономастики.

В вопросах наименования или пе-
реименования улиц и населенных 
пунктов местные исполнительные 
органы допустили много ошибок, 
вплоть до того, что присваивали име-
на по принципу землячества, род-
ственных отношений. Поэтому было 
принято решение о централизации 
данной деятельности.

Депутаты поддержали эту иници-
ативу. В результате у нас есть еди-
ный и четкий регламент ономастиче-
ской работы. Теперь важно не толь-
ко изменить процедуры, но и подой-
ти к этой работе по существу. Нужно 
строго блюсти принципы историче-
ской справедливости.

Наши выдающиеся исторические 
личности достойны увековечивания. 
Память о них – неотъемлемая часть 
общенациональной идентичности, 
хранить ее – наш гражданский долг.

Но нельзя превращать ономастику 
в инструмент прославления лично-
стей, чьи «исторические заслуги» не 
подтверждаются никакими архивны-
ми документами. Причем мифологи-
зацией советских деятелей, в том чис-
ле тех, которые были причастны к ор-
ганизации Ашаршылық, занимаются 
лица, сделавшие карьеру уже в неза-
висимом Казахстане. Это печальное 
явление, которое тяжело понять.

В целом, нужно упорядочить всю 
работу в данной сфере. Имена на-
ших знаменитых предков, сыгравших 
действительно особую роль в истории 
страны, уже присвоены многим ули-
цам и населенным пунктам. Настало 
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Созидая  государство  широких          возможностей  для  всех  и  каждого
время остановиться и более разбор-
чиво подойти к увековечиванию па-
мяти деятелей прошлого. В названи-
ях городов и улиц должна отражаться 
сама история нашего народа.

Мы не до конца используем потен-
циал звучных географических назва-
ний и популярных в обществе тради-
ционных топонимов.

При этом к переименованию сел, 
названия которых исторически уста-
рели, нужно подходить крайне вни-
мательно. Кампанейщина здесь не-
допустима. Важно проводить широ-
кую разъяснительную работу и учи-
тывать мнение жителей.

Что касается улиц, то в первую 
очередь надо дать названия безымян-
ным улицам и повторяющимся топо-
нимам. Из-за расширения населен-
ных пунктов, застройки новых город-
ских районов таких объектов в нашей 
стране тысячи. Это усложняет работу 
пожарных, полиции, скорой помощи 
и других служб.

Не должно быть вседозволенности и 
при наименовании частных объектов.

Иногда на улицах наших городов 
можно встретить вывески с совершен-
но непотребными названиями. Креа-
тив – это, конечно, хорошо, но нормы 
общественного порядка и приличия 
нужно соблюдать. Поэтому и пред-
приниматели должны ответственно 
подходить к вопросам ономастики.

Депутаты сейчас рассматривают 
поправки, согласно которым присво-
ить имя человека частному объекту 
можно будет только после согласия 
ономастической комиссии. Это пра-
вильное решение.

Совершенствование сферы онома-
стики, системы государственных и ве-
домственных наград, пропаганда сози-
дательных ценностей, искоренение со-
циальных пороков, развитие граждан-
ского общества – это составные части 
большой идеологической работы.

Поэтому согласен с мнением, что 
необходим единый концептуальный 
документ, упорядочивающий всю 
проводимую работу в сфере внутрен-
ней политики.

Такое предложение высказывали 
члены Национального курултая Едил 
Жанбыршин, Айдос Сарым, Никита 
Шаталов, Гульмира Илеуова, Андрей 
Чеботарев, Данияр Ашимбаев, Ма-
рат Шибутов и другие. Они не только  
выступили с инициативой, но и раз-
работали проект Концепции вну-
тренней политики.

Государственным органам нужно 
всесторонне изучить его и тщательно 
проработать все аспекты.

Документ призван направить в еди-
ное русло деятельность всех уполно-
моченных структур и заинтересован-
ных сторон. В нем должны быть четко 
прописаны цели, задачи и приоритеты 
идеологической работы государства.

В Концепции следует обозначить 
базовые общенациональные ценно-
сти и символы, отражающие нашу 
идентичность, образ жизни. Это нуж-
но, прежде всего, для их глубокого 
укоренения в обществе, защиты и бо-
лее широкого продвижения.

Большую роль в укреплении на- 
циональной идентичности играет наша 
исконная культура, в которой особое 
место занимает праздник Наурыз.

По моему поручению подготовле-
на новая концепция празднования 
Наурыза, который теперь отмечает-
ся в течение десяти дней, начиная с 
14 марта, то есть с Амал күні. И каж-
дый из этих праздничных дней полу-
чил определенное название.

Граждане позитивно восприня-
ли данную инициативу, в частности, 
широкий отклик получил День нацио- 
нальной одежды. В обществе вырос 
интерес к национальной одежде, ее 
стали носить в школах и других учреж-
дениях, в том числе крупных компани-
ях. Повышенный спрос способствовал 
открытию пошивочных цехов, появле-
нию новых брендов и магазинов.

Таким образом, ношение нацио- 
нальной одежды постепенно ста-
новится обыденным явлением. Это 
очень хорошая тенденция. Чем об-
лачаться в скрывающие лица черные 
одеяния, гораздо лучше носить оде-
жду в национальном стиле. Тем бо-
лее, что она очень гармонична и пре-
красно смотрится, особенно красиво 
в ней выглядят женщины.

Наша национальная одежда ярко 
подчеркивает этническую идентич-
ность, поэтому нужно ее всесторонне 
популяризировать.

В сфере культуры за годы Незави-
симости проведена большая работа. 
Были возведены замечательные зда-
ния, в которых звучат произведения 
классической и современной музы-
ки. Открылось много театров.

Развитие театров – один из важных 
показателей уровня культуры любой 
страны.

В Казахстане растет интерес к теа-
тральному искусству.

Театральные залы полны зрителей, 
билеты на премьеры распродаются за 
две-три недели вперед.

Особенно радует, что среди пок- 
лонников сценического искусства 
немало молодежи.

В настоящее время в Казахстане 
насчитывается 46 региональных те-
атров, однако состояние многих из 
них оставляет желать лучшего. К при-
меру, в Семее в одном здании ютят-
ся сразу три театра. Надо сделать упор 
на строительство и развитие театров 
именно в регионах.

Важно поддерживать русские и дру-
гие национальные театры, которые 
способствуют сохранению культурно-
го многообразия нашего народа.

У нас также есть немало частных 
театров, которые доказывают, что это 
искусство может быть прибыльным.

Поэтому призываю бизнес актив-
но включиться в поддержку театров в 
регионах.

В этом году мы отмечаем 180-летие 
Великого Абая. Пять лет назад, в год 
175-летнего юбилея великого мысли-
теля, на встрече с абаеведами в Семее 
я предложил создать Институт Абая.

На сегодня данная инициатива ре-
ализуется в формате цифровой плат-
формы для помощи нашим диаспорам 
и иностранцам в изучении казахско-
го языка. Важно трансформировать 
этот проект в сеть полноценных куль-
турно-просветительских учреждений, 
действующих по образцу институтов 
Конфуция, Гете, Сервантеса.

Институт Абая призван стать про-
водником нашей культуры во всех 
ключевых странах-партнерах. В част-
ности, такие центры могут быть от-
крыты в Китае, Турции, Монголии и 
ряде других государств.

Поручаю Министерству иностран-
ных дел, фонду «Отандастар» со-
вместно с Министерством культуры 
и информации продолжить работу по 
открытию таких центров за рубежом.

Развитием и продвижением казах-
ского языка активно занимается Меж-
дународное общество «Қазақ тілі», де-
ятельность которого мы должны все 
вместе и дальше поддерживать.

Культура – это не просто здания и 
учреждения, а твердая основа укре-
пления нашего национального само-
сознания в глобальном мире.

В рамках взаимодействия с ЮНЕСКО 
мы уделяем большое внимание вне-
сению объектов материального и не-
материального наследия Казахстана в 
международные списки.

Правительству следует активизи-
ровать работу по включению наше-
го документального наследия в ре-
естр «Память мира», который нагляд-
но демонстрирует интеллектуальный 
вклад наций в сокровищницу знаний 
человечества.

Новое время ставит перед нами но-
вые задачи. Исторический опыт по-
казывает, что многие страны смог-
ли совершить прорыв в своем разви-
тии благодаря гармоничному синтезу 
традиций и инноваций. Точно также 
и нам необходимо вписать нашу са-
мобытную культуру в реалии совре-
менного мира.

В нынешнее время сфера культу-
ры и идеологии кардинально транс-
формируется под воздействием ис-
кусственного интеллекта. Но полно-
стью полагаться на него нельзя, роль 
человеческого фактора по-прежнему 
присутствует.

На запрос сделать иллюстрацию 
или видео о современном Казахстане 
популярные сервисы иногда не дают 
правильную информацию. В Интер-
нете пока недостаточно информации 
о Казахстане на самых распростра-
ненных мировых языках, прежде все-
го английском.

В Правительстве уже началась ра-
бота по оцифровке имеющихся у нас 
огромных объемов информации: ар-
хивов и справочных сведений, науч-
ных исследований, фотографий и ил-
люстраций, музыкальных компози-
ций, произведений искусства. Пред-
стоит создать национальный цифро-
вой архив, который будет доступен 
отечественным и зарубежным разра-
ботчикам нейросетей.

В последние годы мы уделяем осо-
бое внимание развитию исторической 
науки как важному фактору укрепле-
ния национальной идентичности.

Нынешний Курултай проходит в 
канун 100-летия исторического реше-
ния о переносе столицы в Кызылорду.

Сто лет прошло и с момента воз-
вращения исконного самоназва-
ния нашего народа «қазақ». Конеч-
но, истоки нашей государственно-
сти уходят вглубь веков. Однако мы 
должны открыто говорить, что воз-
врат нашего исконного самоназва-
ния стал важным шагом в восстанов-
лении исторической справедливости.

Ключевую роль в этом сыграл Са-
кен Сейфуллин. Будучи главой пра-
вительства, он развернул идеологи-
ческую кампанию, написав статью 
«Давайте называть казахов казахами, 
исправим ошибку» («Қазақты қазақ 
дейік, қатені түзетейік»).

Такие знаковые вехи должны быть 
сохранены в исторической памяти 
народа.

В этой связи предлагаю следующее 
заседание Национального курултая 
провести в Кызылорде – городе, ко-
торый в свое время был столицей на-
шей страны.

Здесь хотел бы отметить интервью 
известного писателя Толена Абдика, 
опубликованное в начале года в га-
зете «Егемен Қазақстан». Он особое 
внимание обратил на наш давний им-
ператив «не будь только сыном свое-
го отца – будь человеком» («Атаның 
баласы болма, адамның баласы бол»).

Тут я хочу сказать следующее: ста-
вить свою нацию выше других – 
путь, который в конечном итоге ни к 
чему хорошему не приведет. Наш на-
род не хуже других – это истина, но 
мы должны говорить, что и не лучше 
других. Мы не ошибемся, если ска-
жем, что наш народ гениальный. Но 
в мире немало гениальных народов, 
что тоже является истиной.

Возможно, такое мнение кому-то 
не понравится. Однако, как бы там 
ни было, о таких вещах надо говорить 
прямо, не искажая реальность в уго-
ду кому-либо. На самом деле любой 
народ, каждая страна, следуя по пути 
прогресса, способны добиться впе-
чатляющих успехов в развитии.

В целом, нам крайне необхо-
дим панорамный цивилизационный 
взгляд на историю, который на кон-
цептуально новом уровне соединит 
наше прошлое, настоящее и будущее.

Сегодня перед отечественной исто-
рической наукой, перед нашими ин-
теллектуалами стоит задача изучения 
нашей истории в контексте обширной 
цивилизационной парадигмы.

Если говорить прямо, то до сих пор 
прошлое Казахстана многими уче-
ными, общественниками рассматри-
вается через призму исторических 
обид. Это сужает восприятие нашей 
истории. Нам нужно думать шире, 
масштабнее.

Пользуясь возможностью, хотел 
бы предупредить против однобокого 
анализа и суждения о советском пе-

риоде. На мой взгляд, в этой общей 
для нас истории были, конечно, тем-
ные стороны, но были и светлые сто-
роны. Это надо хорошо понимать. 
Иначе мы рискуем оказаться в плену 
заблуждений, которые выведут нас на 
неправильный путь общественно-по-
литического развития со всеми выте-
кающими отсюда тяжелыми послед-
ствиями. Прошу иметь в виду.

Недостаточно изучать ранее не ис-
следованные или малоисследован-
ные темы. Мы должны заниматься 
позиционированием Казахстана как 
самостоятельной части мировой ци-
вилизации. Важно в полной мере рас-
крыть уникальность и универсаль-
ность опыта нашего народа.

Это поможет и в понимании мис-
сии современного Казахстана. Ведь 
быть одним из центров зарождения 
и развития номадической цивилиза-
ции означает не просто помнить свое  
прошлое, но и во имя общего блага 
объединять народы и культуры, эпо-
хи и пространства.

Вся наша история учит нас не разде-
лять, а связывать, не разрушать, а стро-
ить. Как сердце Великой степи Казах-
стан должен продолжать свою исто-
рическую миссию, превращая древ-
ние традиции номадов в мощную опо-
ру для неуклонного движения вперед.

При этом мы не должны мифоло-
гизировать свою историю и впадать в 
архаику. Необходимо комплексно и 
методично продвигать наше истори-
ко-культурное наследие, адаптируя 
его к реалиям XXI века.

Научные исследования, реставра-
ция исторических памятников, прове-
дение археологических раскопок, раз-
витие музейного дела, изучение зару-
бежных архивов, возрождение нацио-
нальных традиций – всю эту большую 
работу следует систематизировать.

 
Уважаемые участники заседания!
На площадке Национального ку-

рултая мы традиционно принимаем 

важные решения не только по соци-
альным и культурно-гуманитарным 
вопросам, но и разрабатываем акту-
альные приоритеты по другим на-
правлениям развития государства.

На текущем этапе первостепен-
ные задачи государства – это созда-
ние новых точек экономического ро-
ста регионов и устранение дисбалан-
сов в региональном развитии.

В этом году финансирование ре-
ального сектора экономики плани-
руется увеличить почти в два раза, до 
8 триллионов тенге. В последующие 
годы Правительству предстоит дове-
сти объемы фондирования реального 
сектора до 10 триллионов тенге. Речь, 
по сути, идет о беспрецедентных для 
нашей страны объемах поддержки 
бизнеса. Поэтому все разговоры о 
том, что власть, Правительство зажи-
мают бизнес, абсолютно безоснова-
тельны. Бизнес был и остается в фо-
кусе внимания Правительства.

Сегодня по всей стране реализуются 
крупные инфраструктурные проекты.

Уже в 2025-2026 годах намечен за-
пуск газоперерабатывающего заво-
да на месторождении Кашаган, маги-
стрального газопровода «Талдыкор-
ган – Ушарал» и второй нитки газо-
провода «Бейнеу-Бозой-Шымкент».

Правительство запланировало воз-
ведение электростанций на базе паро-
газовых установок в Кызылорде и Тур-
кестанской области, будут модернизи-
рованы ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 в Алматы.

Начнет работу опреснительный за-
вод в курортной зоне Кендерли, что 
обеспечит жителей Жанаозена ста-
бильным доступом к питьевой воде.

Будут введены в эксплуатацию 
ферросплавные заводы в Караганде 
и Экибастузе, химический комплекс 
по производству минеральных удо-
брений в Жамбылской области.

Откроются автомобильные заводы 
в Алматы и Костанайской области.

Закончится строительство же-
лезнодорожного участка «Достык – 
Мойынты» и обводной линии стан-
ции Алматы, начнется новый проект 
«Кызылжар – Мойынты».

Будет достроен контейнерный хаб 
на побережье Каспийского моря в 
Актау.

Заработает международный аэро-
порт на территории СЭЗ «Хоргос – 
Восточные ворота», появятся аэро-
порты в курортных зонах Зайсан,  
Катон-Карагай и Кендерли.

Будет проложена волоконно-опти-
ческая линия связи по дну Каспийско-
го моря, что позволит создать цифро-
вой коридор между Европой и Азией.

Большое значение имеет развитие 
автодорожной сети страны.

Пользуясь этой возможностью, 
хочу объявить о начале реализации 
еще одного важного проекта. Прави-
тельству поручено приступить к стро-
ительству автомобильной дороги от 
Астаны через Аркалык, Тургай и Ир-
гиз с прямым выходом к Транска-
спийскому международному транс-
портному маршруту. Новая маги-
страль позволит сократить путь меж-
ду центральными и западными реги-
онами страны на 560 километров.

Это масштабный проект, который 
придаст импульс развитию всего Тур-
гайского региона. Кроме того, в Ар-
калыке следует восстановить аэро-
порт и построить там новый аэровок-
зальный комплекс. Все это не только 
укрепит транспортную связанность 
страны, но и будет способствовать 
освоению сельскохозяйственных зе-
мель и развитию животноводства в 
Центральном Казахстане.

И таких проектов у нас немало: 
в машиностроении, металлургии,  
нефтехимии, агропромышленной и 
транспортно-логистической сферах. 
В течение следующих четырех лет в 
стране каждый год будет запускать-

ся около 200 инвестиционных проек-
тов. Таким образом мы сформируем 
новый индустриальный каркас, укре-
пим транзитно-транспортный потен-
циал нашей страны.

Крупные инфраструктурные про-
екты крайне необходимы нашему го-
сударству, поскольку они усилива-
ют экономические возможности ре-
гионов, создают тысячи новых рабо-
чих мест и тем самым содействуют 
росту благосостояния граждан. В це-
лом, реализация масштабных проек-
тов – это единственный путь к укре-
плению регионального лидерства на-
шей страны.

Создав в 2022 году три новые обла-
сти, мы придали мощный импульс их 
развитию. Это было верное решение: 
значительно улучшились социаль-
но-экономические показатели, в ре-
гионы пошли инвестиции. Все это на-
прямую отразилось на качестве жизни 
местных жителей. Но ситуация в но-
вых областях должна быть на контро-
ле Правительства, им надо помогать.

По моему поручению в области 
Абай и Восточно-Казахстанской об-
ласти восстановлен статус нескольких 
приграничных районов. Этот шаг был 
хорошо воспринят гражданами. В но-
вых районах вновь забурлила жизнь, 
стала улучшаться инфраструктура.

В Концепции развития сельских 
территорий определены основные 
приоритеты работы, касающейся 
приграничных районов. Ситуация в 
приграничных населенных пунктах 
напрямую влияет на безопасность 
государства и имеет стратегическое 
значение. Поэтому необходимо про-
должать системную работу в этом 
направлении.

Партия Amanat предлагает принять 
новый закон, нацеленный на развитие 
таких районов. Поручаю Правитель-

ству совместно с депутатами всесто-
ронне рассмотреть эту инициативу.

Через приграничные районы, как 
правило, проходят важные транспор-
тно-логистические маршруты.

В текущем году следует завершить 
модернизацию 9 автомобильных та-
моженных постов. В результате их 
пропускная способность вырастет в 
6 раз. Это внесет серьезный вклад в 
укрепление транзитного потенциала 
нашей страны.

Для сокращения разрывов в ре- 
гиональном развитии нужно опреде-
лить регионы, отстающие по инфра-
структуре, социальному обеспече-
нию, экологическим показателям и 
другим ключевым параметрам. Нуж-
но сфокусировать усилия центра на 
нивелировании таких диспропорций.

С этой целью сейчас разрабатыва-
ется Концепция регионального раз-
вития. В документе будут предусмо-
трены новые подходы, нацеленные 
на устранение дисбалансов между 
регионами и улучшение межведом-
ственного взаимодействия.

Усилия регионов должны быть со-
гласованы с работой, которую прово-
дят отраслевые госорганы на респуб- 
ликанском уровне. Нужна скоорди-
нированная работа.

Это касается всех сфер. В частно-
сти, с наступлением весны в северных 
регионах тает снег, возникают риски 
затопления населенных пунктов. Ду-
маю, и центральные, и местные вла-
сти сделали выводы из прошлогодних 
паводков. С наступлением лета уси-
ливается пожарная опасность. Поэ-
тому необходимо постоянно держать 
на контроле мероприятия по профи-
лактике стихийных бедствий.

Я постоянно акцентирую внима-
ние на задаче тотальной цифровиза-
ции и повсеместного внедрения ис-
кусственного интеллекта. Наступила 
новая эпоха, когда по сути определя-
ется, какие страны смогут поставить 
новые технологии себе стр. 4-5→



15 марта 2025 г. 
www.kzvesti.kz4 ГЛАВНАЯ  ТЕМА

на службу, а какие оста-
нутся в хвосте прогресса.

Искусственный интеллект непо-
средственно участвует в кардиналь-
ной трансформации всех отраслей 
экономики и рынка труда. Меняют-
ся сама суть и формы человеческой 
деятельности. На этом фоне появи-
лось новое явление – экономика ин-
новаций, в которой на первый план 
выходят нестандартное мышление, 
творческая креативность и социаль-
ные навыки.

Применение искусственного ин-
теллекта кардинально повысит эф-
фективность использования 
бюджетных средств, улучшит 
налоговое и таможенное ад-
министрирование, оптими-
зирует государственные за-
купки, упростит все процес-
сы взаимодействия граждан и 
государства.

Именно поэтому я лично 
занимаюсь вопросами циф-
ровизации и искусственного 
интеллекта, встречаюсь с за-
рубежными специалистами, 
предпринимателями. Не все 
эти встречи выходят в офи-
циальную хронику, но хочу 
вас заверить, что данный во-
прос находится под моим 
контролем. В скором време-
ни, может быть к концу года 
мы объявим о том, что будет 
внедрена система Smart city в 
Астане. Мы здесь сотрудни-
чаем с компаниями из ОАЭ, 
США. У нас тесное взаимо-
действие и сотрудничество 
с китайскими структурами. 
Думаю, что именно в этом направле-
нии Казахстан должен достичь реаль-
ного прогресса.

Профильным органам в тесной 
связке с экспертами и IT-специали-
стами надо постоянно искать и вне-
дрять новые решения, нацеленные на 
сокращение издержек, повышение 
прозрачности и продуктивности во 
всех сферах. Этот вопрос – на моем 
особом контроле.

Цифровая трансформация эконо-
мики должна стать ключевым фак-
тором усиления конкурентоспособ-
ности нашей страны. И здесь боль-
шую роль играет развитие инду-
стрии цифровых активов и техноло-
гии блокчейна.

Необходимо принять срочные 
меры с целью либерализации регули-
рования отрасли для легального обо-
рота цифровых активов, деятельно-
сти криптообменников, привлечения 
инвестиций в цифровой майнинг. 
Это укрепит позиции нашей страны 
как регионального центра цифровых 
финансовых технологий, позволит 
сократить теневой оборот цифровых 
активов, будет способствовать увели-
чению налоговых поступлений.

Здесь я Америку не открываю, но 
именно в Америке сейчас нынешняя 
администрация во главе с Президен-
том Трампом идет в этом направле-
нии. Мы должны иметь это в виду.

В современном мире экономика, 
безусловно, должна опираться на ин-
новации. Мы многое делаем для раз-
вития науки, особенно прикладного 
характера. Обеспечивается коммер-
циализация научных открытий, уси-
ливается связь науки и производства.

Однако до сих пор в Казахстане нет 
ни одного наукограда. Знаю об идее 
создания наукограда близ Алматы, в 
районе Парка инновационных техно-
логий «Алатау». Правительству нуж-
но проработать данную инициативу и 
подготовить соответствующий закон.

Вторым наукоградом, как считают 
ученые, мог бы стать город Курчатов, 
который обладает соответствующим 
опытом и традициями.

Но предупреждаю: все эти планы 
должны базироваться на реальных 
расчетах и кропотливой работе по их 
реализации. Воздушных замков мы 
уже повидали сполна. Теперь спрос 
будет жесткий.

У нас есть такая болезнь: мы лю-
бим высказывать инициативы, а по-
том забываем о них, и они повисают 
в воздухе. Красивые планы – это хо-
рошо, особенно когда их высказы-
вают ученые, но нужен четкий рас-
чет, в том числе и бюджетных воз-
можностей. Главное – рациональное 
исполнение этих планов. Поэтому 
я предупреждаю, что предложение 
принимается в целом. Действитель-
но, наукограды нужны. Логично их 
будет строить в Алматы и в Курча-
тове, но Правительство вместе с уче-
ными и профильным министерством 
должны очень четко понимать, что 
нужен результат. Мы ввели практи-
ку стажировки ученых за рубежом, 
но поехали такие ученые, которые 
близко не стояли к науке. Я знаю 
одного человека, который в возрас-
те 78 лет поехал учиться по програм-
ме «Болашақ». Какой «Болашақ» в 78 
лет? Все превращается в какое-то не-
понятное занятие.

Серьезной точкой роста регионов 
должен стать туризм. Укреплению ту-
ристического потенциала регионов 
способствуют проводимые там меро-

приятия республиканского и между-
народного масштаба. Одним из таких 
проектов в текущем году станет «Яр-
марка Содружества» в Таразе, на ко-
торую приглашены ремесленники и 
аграрии из многих государств.

Ярмарка не только углубит эконо-
мические связи с нашими партнера-
ми, но и укрепит репутацию Тараза 
как одного из древнейших центров 
торговли и культуры, позволит при-
влечь в регион новые инвестиции и 
поток туристов.

В целом, в каждом регионе про-
ходят подобные «якорные» куль-

турно-туристические мероприятия, 
многие из которых уже стали тради-
ционными и ожидаемыми.

Эти мероприятия нужно проводить 
преимущественно за счет спонсорских 
средств. Необходимо распределить их 
равномерно в течение года, заняться их 
брендированием и рекламой.

Каждое такое событие должно ши-
роко освещаться в СМИ, привлекать 
к себе внимание и внутри страны, и 
за рубежом. Это повысит интерес к 
регионам и будет способствовать раз-
витию туризма. Туризм – это целая 
отрасль, в том числе бизнеса и эконо-
мики. Надо готовить специалистов.

Чрезвычайно актуальной стала за-
дача охраны биологического разно- 
образия в нашей стране, известной во 
всем мире своими природными бо-
гатствами и, прежде всего, животным 
миром.

Знаю, что вчера во время рабочих 
секций партией «Ауыл» поднималась 
проблематика, связанная с сайгаками. 
Из регионов также поступают обра-
щения от фермеров по этому поводу.

В 2019 году были приняты законо-
дательные меры, направленные на 
ужесточение наказания за браконьер-
ство. Я эту инициативу сам поднимал.

Благодаря этому и другим ком-
плексным усилиям поголовье сайга-
ков в стране резко увеличилось. То 
есть для популяции сайгаков угрозы, 
которая раньше существовала, нет.

Вместе с тем возникли другие про-
блемы. Страдает сельское хозяйство. 
Есть риски ухудшения эпизоотиче-
ской ситуации. В целом, возросла на-
грузка на экосистему.

Поручаю Правительству всесто-
ронне изучить вопрос с участием 
профильных специалистов и принять 
взвешенное решение.

Мы приступили к восстановле-
нию популяции так называемого ту-
ранского тигра в Прибалхашье. Это 
сложная задача, сопряженная с реше-
нием целого ряда проблем, связан-
ных с хозяйственной деятельностью.

На очереди – сохранение и преумно-
жение численности снежных барсов.

Нашего пристального внимания 
требуют каспийские тюлени, розовые 
фламинго и другие уникальные жи-
вотные, которыми одарила нас сама 
природа. Животный и растительный 
мир сейчас находится в опасности из-
за деструктивной, разрушительной 
деятельности людей. Это надо с горе-
чью признать.

Считаю необходимым создать 
Международный фонд охраны био-
логического разнообразия. Как Глава 
государства готов лично возглавить 
данную общественную организацию, 
чтобы подчеркнуть особую важность 
этой большой работы.

Попутно отмечу, что мы смогли 
внести в международный реестр наше 
достояние – тазы. Теперь весь мир 
знает, что это казахская порода охот-
ничьей собаки, отличающаяся совер-
шенно удивительными качествами.

Недавно я был в Париже, в Ели-
сейском дворце. Видел двух тазы, ко-
торых я в свое время подарил Прези-
денту Франции Эмманюэлю Макро-
ну. Они очень довольны удивитель-
ными качествами этих собак.

В то же время нам нужно всегда 
уделять внимание сохранению чисто-
ты и порядка. С прошлого года в стра-
не проходит акция «Таза Қазақстан», 
которая получила широкую поддерж-
ку граждан и обрела общенациональ-
ный характер.

Сейчас на улице теплеет, и люди 
организуют субботники, убираются 
вокруг – это очень нужное дело. Как 
я уже говорил, «Таза Қазақстан» – не 
просто акция, она должна стать по-
вседневным образом жизни каждо-
го гражданина и всего нашего народа.

Два года назад мною был иниции-
рован Национальный проект «Ком-
фортная школа», направленный на 
ликвидацию дефицита ученических 
мест, аварийных школ и трехсменно-
го обучения.

Акмолинская область первой за-
вершила возведение всех запланиро-

ванных в рамках проекта школ. В ре-
гионе открылись образовательные 
учреждения на более чем 12 тысяч 
ученических мест.

В остальных регионах темпы стро-
ительства не радуют. Правительству и 
Фонду «Самрук-Қазына» нужно ак-
тивизировать эту работу. В ближай-
шее время проверю.

В этом году по всей стране будет 
построено свыше двухсот школ на 
500 тысяч ученических мест. Хочу на-
помнить: совсем не обязательно стро-
ить школы только в рамках проекта 
«Комфортная школа», качественные 
стандартные школы тоже в большом 
спросе. Недавно я был в Талдыкор-
гане. Там обычная казахская школа, 
но вполне приличная. Такие школы 
нужно строить везде, потому что ком-
фортные школы достаточно дорогие, 
и не в каждой области есть смысл их 
строить.

Необходимо в течение трех лет мо-
дернизировать 1300 школ, включая 
900 на селе. К новому учебному году 
все государственные и частные шко-
лы должны быть оснащены оборудо-
ванием для обеспечения безопасно-
сти детей.

Продолжится масштабное разви-
тие медицинской инфраструктуры по 
всей стране. До конца текущего года в 
рамках проекта «Модернизация сель-
ского здравоохранения» предстоит 
построить 188 медицинских объектов.

Нужно ввести в эксплуатацию 
многопрофильную больницу в Рид-
дере, Центр гематологии в Усть-Ка-
меногорске, станцию скорой помо-
щи в Актау, Национальный научный 
центр инфекционных болезней в Ал-
маты, новый корпус Национально-
го научного онкологического центра 
в Астане.

В 2026 году предстоит модерни-
зировать 32 центральные районные 
больницы, а также завершить стро-
ительство больниц в Кызылорде и 
Мангистауской области. Срывы на-
меченных сроков недопустимы.

Определяющим фактором повы-
шения качества жизни остается до-
ступность жилья для граждан, осо-
бенно из социально уязвимых катего-
рий. В прошлом году для таких граж-
дан государством приобретена почти 
21 тысяча квартир.

За последние два года в ряде горо-
дов страны (Семей, Тараз, Кентау, 
Уральск) были построены современ-
ные реабилитационные центры для 
лиц с особыми потребностями. До 
конца 2026 года нужно открыть такие 
центры в Актобе, Атырау, Кокшетау, 
Шымкенте и Талдыкоргане.

Кроме того, в каждом областном 
центре нужно создать центры реаби-
литации и развития особенных де-
тей, включая детей с аутизмом. К со-
жалению, количество детей с таким 
диагнозом стремительно увеличи-
вается во всем мире, и Казахстан не 
исключение. Поэтому родители де-
тей с таким диагнозом вынуждены 
ехать в Астану, поскольку в областях 
нет таких центров. Поручаю Прави-
тельству и акимам немедленно при-
ступить к решению этой задачи. В 
каждом областном центре долж-
ны быть построены такие объекты, 
где будут заниматься с особенными 
детьми и с детьми, которые получи-
ли диагноз аутизм.

Благодаря участию спонсоров и 
Фонда «Қазақстан халқына» опре-
деленные подвижки в деле имеют-
ся. Правительству и акимам следует  

активизировать данную работу.
В Казахстане каждый ребенок с 

особыми потребностями должен 
иметь возможность получить пол-
ноценное образование. Это принци-
пиальный вопрос. Поэтому до кон-
ца текущего года надо разработать 
новый Закон, регулирующий ком-
плексную поддержку детей с особы-
ми потребностями.

Проведение заседаний Националь-
ного курултая в разных регионах дает 
хорошую возможность рассмотреть 
актуальные вопросы их развития. По 
моей инициативе в сегодняшнем ме-

роприятии участвуют пред-
ставители общественности 
Акмолинской области: вете-
раны, интеллигенция, граж-
данские активисты, предпри-
ниматели и молодежь.

Я придаю большое значе-
ние развитию Акмолинской 
области, поэтому хочу оста-
новиться на ряде инициатив, 
которые следует реализовать 
в регионе.

Как вы знаете, 2025 год 
объявлен Годом рабочих про-
фессий. Это важное решение 
нацелено на трансформацию 
технического и профессио-
нального образования, по-
вышение престижа рабочих 
профессий в обществе.

Нужно расширять воз-
можности для молодежи, 
усиливать профориентацию, 
создавать условия для полу-
чения востребованных ра-
бочих профессий. Эта зада-
ча адресуется руководителям 

всех регионов.
Правительству и акимату региона 

предстоит открыть в Косшы колледж 
международного образца, который 
обеспечит доступ молодежи к востре-
бованному образованию. Это особен-
но актуально с учетом быстрого ро-
ста населения города и его близости 
к столице.

Большими перспективами обладает 
Бурабай, который уже приобрел ши-
рокую международную известность.

Принят Комплексный план раз-
вития курортной зоны до 2029 года. 
На его реализацию будет направ-
лено около 140 миллиардов тенге, 
почти половина из них – частные 
инвестиции.

Задача Правительства и акимата 
области – обеспечить качественную 
реализацию мер, обозначенных в 
документе. В первую очередь необ-
ходимо, чтобы в Щучинско-Боров-
ской курортной зоне развивалась 
инфраструктура, строго соблюда-
лись все экологические требования, 
предоставлялись туристические ус-
луги в соответствии с мировыми 
стандартами.

Визитной карточкой региона дол-
жен стать новый Конгресс-центр, ко-
торый будет построен в Бурабае.

Возведение объекта не только уси-
лит туристическую привлекатель-
ность курорта, но и решит пробле-
му его загрузки в межсезонье. По-
ручаю Правительству и акимату ре-
гиона детально проработать данный  
вопрос.

Огромный туристический потен-
циал области не исчерпывается толь-
ко Щучинско-Боровской зоной.

Следует системно развивать и дру-
гие перспективные рекреационные 
направления – Зеренду, Сандыктау, 
Акколь.

Важно последовательно выстраи-
вать большой туристический кластер, 
в который будут органично интегри-
рованы все природные жемчужины и 
сакральные места региона.

При этом нужно внимательно сле-
дить за соблюдением законности при 
выделении земельных участков под 
строительство частных туристиче-
ских объектов.

Уникальные природно-климати-
ческие условия области служат есте-
ственным преимуществом для созда-
ния современных оздоровительных 
комплексов. Надо продолжить разви-
тие спортивных баз региона для под-
готовки наших национальных сбор-
ных по разным видам спорта, особен-
но зимним.

Представители Акмолинской об-
ласти традиционно вносят большой 
вклад в копилку страны на мировых 
и континентальных соревнованиях в 
зимних видах спорта. Здесь считаю 
необходимым обратить особое вни-
мание на развитие футбола по всей 
стране.

Большинство областных стадио-
нов следует реконструировать или 
же приступить к строительству но-
вых футбольных стадионов с при-
влечением спонсорских средств. 
Этот вопрос я буду держать на кон-
троле. В каждом областном, рай-
онном центре, в поселках и селах 
должны появиться детские фут-
больные площадки. Это задача на 
ближайшие два года. Проверим ее 
исполнение.

Только так мы сможем поднять на 
новый уровень этот популярный во 
всем мире спорт, который является 

социальным по своему характеру и 
массовым.

Привлекая детей, юношей к фут-
болу, мы сможем в значительной сте-
пени решить проблему лудомании, 
наркотизма.

Профильное министерство, Фе-
дерация футбола, местные исполни-
тельные органы, предприниматели 
должны в практическом плане при-
ступить к коммерциализации клуб-
ного футбола.

Клубы не должны полагаться толь-
ко на областные бюджеты, нужно 
учиться зарабатывать самим, как это 
происходит во всем мире.

Поэтому призываю предпринима-
телей посмотреть на клубный футбол 
как на бизнес. Мировой опыт пока-
зывает, что без приватизации дело не 
сдвинется с места. Если клубы будут 
частными, то они получат право при-
глашать иностранных спортсменов.

Популяризация спорта, особенно 
среди детей и молодежи, – это залог 
здоровья нашей нации.

В последние годы благодаря под-
держке государства детский спорт 
получил хороший импульс, но этого 
недостаточно.

Думаю, бизнес также способен 
внести большой вклад в приобщение 
подрастающего поколения к физиче-
ской культуре и спорту.

В Астане есть успешный при-
мер частного детского развивающе-
го центра, в котором имеются как 
творческие кружки, так и отдельные 
спортивные секции. Нужно распро-
странить такой опыт на все регионы.

Государство уделяет особое вни-
мание развитию спортивной инфра-
структуры по всей стране.

В этом году завершится строитель-
ство Национального университе-
та спорта в Астане, гребного канала 
в Туркестане, футбольного стадиона 
в Кызылорде, физкультурно-оздоро-
вительного комплекса в области Же-
тису, спорткомплекса для лиц с осо-
быми потребностями в Уральске.

В Кокшетау в текущем году нач-
нется возведение многофункцио-
нального спортивного комплекса, не 
имеющего аналогов в Казахстане.

Правительству необходимо прора-
ботать финансирование данного про-
екта из Специального государствен-
ного фонда, который пополняется за 
счет возврата незаконно выведенных 
активов.

В целом, за три года в страну уже 
возвращены активы на сумму, превы-
шающую два триллиона тенге. Край-
не важно, что эти средства идут на ре-
шение насущных экономических и 
социальных задач в регионах.

«Сильные регионы – сильная стра-
на» – один из незыблемых принци-
пов моего политического курса.

Следуя ему, Правительство приня-
ло решение оставить в силе социаль-
ный налог, поступающий в распоря-
жение областей. Но акимы областей 
должны рационально и рачительно 
расходовать бюджетные средства с 
упором на социально значимые про-
екты, идущие на пользу народу.

Уверен, что представленные сегод-
ня инициативы и проекты будут со-
действовать сбалансированному раз-
витию регионов и дальнейшему про-
грессу нашей страны.

 
Уважаемые соотечественники!

Все мы стали свидетелями и даже 
участниками масштабной трансфор-
мации мира. Его эволюция очевидна. 
Появились новые смыслы и наррати-
вы, неординарные взгляды и подхо-
ды к решению узловых международ-
ных проблем.

Беспрецедентная конфликтность, 
острый кризис взаимного доверия, 
ползучая эрозия международного 
права, экономические войны стали 
неотъемлемой частью нынешней си-
туации в мире. Все это происходит на 
фоне появления нового технологиче-
ского уклада, обострения борьбы за 
критические ресурсы, переформати-
рования производственных и торго-
во-логистических цепочек, техноген-
ных и природных катастроф.

Звучат мнения авторитетных по-
литиков и аналитиков, что мир нахо-
дится в преддверии неуправляемого 
хаоса или нового смутного времени. 
Другими словами, старый миропоря-
док рушится, а контуры нового вре-
мени пока четко не проявились.

Буквально на наших глазах исто-
рия выходит на новый виток спира-
левидного развития. Утрачивает свою 
актуальность глобализм, на пер-
вый план выходят государственный  
национализм, стремление к разделу 
сфер влияния, регионализация миро-
вой политики.

Многим странам десятилетиями 
навязывали так называемые демокра-
тические моральные ценности, вклю-
чая ЛГБТ. Этим занимались между-
народные неправительственные фон-
ды и организации. И под этой выве-
ской они грубо вмешивались во вну-
тренние дела многих стран.

На поверку все оказалось проще 
простого – разворовывались милли-
ардные бюджеты. Личные капиталы 
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практически всех радетелей за «про-
гресс и демократию», «права челове-
ка», «свободу прессы», «борьбу с кор-
рупцией» никак не совпадают с их за-
работной платой.

Поэтому работа, развернутая ны-
нешней американской администра-
цией во главе с президентом Трам-
пом, по выявлению масштабных зло-
употреблений и разоблачению поли-
тического лицемерия «глубинного 
государства», восстановлению тра-
диционных моральных ценностей за-
служивает поддержки. Всем извест-
но, все, что делается в США, имеет 
непосредственное значение для все-
го мира.

Мы всегда исходили из необходи-
мости баланса исторических, тра-
диционных и современных ценно-
стей. Гораздо раньше призывали к 
политическому прагматизму и гово-
рили о важности утверждения Зако-
на и Порядка. Нынешние мировые 
события показали верность нашего 
курса.

Конечно, нужно всегда учитывать 
то, что происходит за рубежом, но 
мы должны ориентироваться, прежде 
всего на свою внутреннюю повестку.

Для защиты своих национальных 
интересов мы должны и далее дей-
ствовать прагматично, рационально. 
Отбросить все исторические обиды, 
перестать кичиться прошлым и впа-
дать в бесплодное критиканство. Ре-
шительно бороться с социальным 
иждивенчеством и политической 
близорукостью. Всячески противо-
стоять крайним взглядам, потому что 
мир вокруг не черно-белый.

Нельзя по любому поводу за-
цикливаться на бесконечном поис-
ке виноватых и посыпать голову пе-
плом. Такие явления в общественном 
сознании идеологически, культур-
но ослабляют нашу нацию, которая 
может стать легкой добычей в этом  
жестоком мире.

Одним словом, нам необходимо 
укрепить наше национальное мыш-
ление. Чтобы быть по-настояще-
му конкурентоспособными в эпо-
ху глобальной неопределенности, 
мы должны стать зрелой нацией во 
всех проявлениях: цивилизованной, 
адаптивной, целеустремленной.

Никто за нас не сделает Казахстан 
развитым и процветающим государ-
ством, наша страна нужна только 
нам, ее гражданам. Мы должны по-
лагаться только на собственные силы 
и возможности. Поэтому нам как на-
ции предстоит избавиться от всего, 
что мешает двигаться вперед, и обре-
сти себя в новом качестве.

Нам следует подготовить страну к 
надвигающимся глобальным переме-
нам, сделать Казахстан сильным го-
сударством, способным справиться с 
любыми вызовами. Это моя главная 
миссия как Президента, и это основ-
ная задача всей нашей нации.

Каждый гражданин должен осоз-
нать простую истину – секрет успе-
ха заключается в том, чтобы постоян-
но стремиться стать лучше. Это и есть 
конкурентоспособность нации.

Начатые нами реформы задали 
мощный импульс развитию страны, 
пробудили в обществе надежду на пе-

ремены, вернули веру в справедливость.
С 2019 года экономика Казахстана 

выросла на 15,5% в реальном выраже-
нии. ВВП страны достиг 288 милли-
ардов долларов, а ВВП на душу насе-
ления увеличился почти на 46%, пре-
высив 14 тысяч долларов. Внешне-
торговый оборот вырос почти на 45% 
и составил 140 миллиардов долларов. 
Объем инвестиций в основной капи-
тал увеличился в полтора раза, соста-
вив в прошлом году свыше 19 трилли-
онов тенге.

Более чем в 5 раз выросли инве-
стиции в образование и науку, в 3,5 
раза – в здравоохранение и социаль-
ное обслуживание, почти в 3 раза – в 
транспортную отрасль.

За это время возведено более 500 
школ, открыто множество медицин-
ских, спортивных и других социаль-
ных объектов. Построено и рекон-
струировано почти 4400 километров 
автомобильных дорог, запущены но-
вые железнодорожные линии, созда-
ны десятки новых производств.

Государство значительно усили-
ло поддержку аграриев. Прошлой 
осенью были собраны рекордные 27 
миллионов тонн зерна.

Постоянное внимание уделяется 
развитию предпринимательства. Зна-
чительно увеличились темпы жилищ-
ного строительства, объем которого в 
прошлом году достиг беспрецедент-
ных 19 миллионов квадратных ме-
тров жилья.

С 2019 года в стране построено бо-
лее 250 студенческих общежитий, что 
позволило сократить дефицит мест в 
6 раз. И это на фоне роста числа сту-
дентов, сейчас в отечественных вузах 
обучается 624 тысячи человек. Это 
большое количество.

Свыше 90 тысяч наших граждан 
учатся за рубежом, что подчеркивает 
открытость нашего общества.

Казахстанцы стали чаще выезжать 
за границу на отдых. Наш националь-
ный бирюзовый паспорт позволя-
ет его обладателям без получения виз 
пересекать границы 92 государств.

Наша страна пользуется уважени-
ем на международной арене, Казах-
стан называют «средней державой». 
Недавно Генеральная Ассамблея 
ООН приняла резолюцию об откры-
тии в Алматы Регионального центра 
по Целям устойчивого развития для 
стран Центральной Азии и Афганис- 
тана. Это свидетельство влияния и 
авторитета нашей страны в мире.

Все эти цифры и факты показы-
вают лишь часть проведенной всеми 
нами работы. Мы научились уверен-
но преодолевать все вызовы, спокой-
но и деловито решать все возникаю-
щие проблемы. Никогда не увлека-
лись популизмом, самолюбованием и 
громкими лозунгами.

Мы всегда выступали за честный 
диалог, прямо и открыто говорили о 
трудностях и угрозах, не приукраши-
вая реальность и не давая пустых обе-
щаний. Иногда правда нелицеприят-
на, зачастую она никому не нравится. 
Раньше за правду гонцам, которые ее 
приносили, голову сносили. Но прав-
да нужна для того, чтобы трезво оце-
нивать ситуацию и не питать ложных 
иллюзий.

К успеху приходит именно тот, 
кто неуклонно идет к своей цели, 
принимая не совсем популярные, 
но крайне важные для достижения 
цели решения. «Дорогу осилит иду-
щий» – это основной принцип на-
шей работы.

В условиях геополитической на-
пряженности нам крайне важно как 
зеницу ока беречь главное условие 
нашего устойчивого прогресса – об-
щенациональное единство, согласие 
и стабильность в обществе.

Мы только начали глубокие и все-
сторонние реформы, впереди нас 
ждет нелегкий путь. Как прогрессив-
ная нация мы должны смотреть толь-
ко вперед, действовать масштабно и 
последовательно, с перспективой на 
несколько десятилетий.

Нам нужны долгосрочные цели, 
четкий образ будущего, потому что 
правильное целеполагание – это ос-
нова основ любого успеха. Уже в обо-
зримой перспективе нас ждет 40-ле-
тие Независимости.

Крайне важно иметь четкое пред-
ставление, с каким багажом мы по-
дойдем к этому знаковому рубежу, 
какие исторические задачи мы долж-
ны решить к этому времени.

Мы должны быть реалистами и по-
нимать, что не можем быть в числе 
первых во всех отраслях и направле-
ниях. Поэтому нам нужно иметь чет-
кое представление о наших конку-
рентных преимуществах.

На мой взгляд, у Казахстана есть 
огромные возможности как мини-
мум в четырех направлениях, по ко-
торым мы способны не только стать 
самодостаточными, но и задавать 
тон в региональном и даже глобаль-
ном масштабе.

Цифровизация и искусствен-
ный интеллект, транспорт и транзит, 
энергетика, агропромышленный сек-
тор, и, конечно, особняком стоит че-
ловеческий капитал.

Что касается цифровизации и вне-
дрения искусственного интеллекта, 
то у нашей страны есть возможность 
добиться прорыва.

Казахстан уже сейчас входит в пер-
вые 25 стран рейтинга ООН по уров-
ню развития электронного прави-
тельства, охватывающего более 190 
государств. Но останавливаться на 
достигнутом ни в коем случае нель-
зя. Иностранные представители, ког-
да приезжают в Казахстан, удивляют-
ся, насколько электронные системы 
развиты здесь.

Высокие технологии станут ло-
комотивом развития всех отрас-
лей экономики и государственного 
управления. Правительство обязано 
кратно усилить работу по формиро-
ванию благоприятной среды для по-
всеместного внедрения передовых 
цифровых решений и искусственно-
го интеллекта.

Нам предстоит создать мощную ар-
хитектуру хранения и обработки дан-
ных, начать массово экспортировать 
технологические продукты. Успеш-
ная цифровизация и повсеместное 
внедрение искусственного интеллек-
та напрямую зависят от энергетиче-
ского потенциала страны.

Надо понимать, что мировой пере-
ход на новый технологический уклад, 
основанный на цифровизации и ис-
кусственном интеллекте, – энерго- 
затратный процесс.

В таких реалиях энергодефицит в 
регионе и мире будет неуклонно ра-
сти. Поэтому Казахстан должен не 
только достичь полного самообеспе-
чения электроэнергией, но и стать 
крупным экспортером на мировом 
энергетическом рынке. Это веление 
времени.

Одобрив на референдуме решение 
о строительстве первой АЭС, гражда-
не дали старт решению данной стра-
тегической задачи. Это означает, 
что мы должны подойти к развитию 
энергетики вдумчиво, комплексно, с 
учетом дальней перспективы.

Вопрос ведь не в том, чтобы обес- 
печить только текущие энергопо-

требности страны. Для нас стратеги-
чески важно создать новую энерге-
тическую отрасль, которая обеспечит 
прочную базу динамичного экономи-
ческого развития на десятилетия впе-
ред. Именно поэтому считаю необхо-
димым возвести не одну, а три атом-
ные электростанции и, в конечном 
счете, сформировать полноценный 
ядерный кластер.

С учетом исключительной важно-
сти данной задачи мною принято ре-
шение создать Агентство по ядерной 
энергетике при Президенте.

Нам предстоит в полной мере ре-
ализовать свои возможности в газо-
вой и угольной генерации, а также 
потенциал возобновляемых источни-
ков энергии. Здесь должен быть ком-
плекс мер.

Наша страна обладает девятой тер-
риторией в мире, которая открыва-
ет многообещающие перспективы в 
развитии транзитно-логистической 
сферы. Это стратегическое направле-
ние, на которое обратили внимание 
все мировые державы, вся мировая 
торговля. Все международные отно-
шения сейчас сконцентрированы на 
вопросе развития транспортно-логи-
стических направлений и возможно-
стей. Поэтому заниматься этим нам 
диктует сама география.

Нам предстоит нарастить усилия 
для превращения Казахстана в Евра-
зийский транспортно-логистический 
хаб. Это тоже задача стратегического 
порядка.

Потенциал сельского хозяйства Ка-
захстана известен, теперь пришло вре-
мя его эффективного использования.

Со своими исходными данными 
наша страна давно могла стать одной 
из ведущих аграрных держав мира. 
Однако отрасль страдала от недофи-
нансирования, в ней доминировали 
латифундисты и аферисты, включая 
госслужащих. Из-за приписок госу-
дарство годами субсидировало несу-
ществующий скот.

Сейчас проводится большая рабо-
та, чтобы разгрести весь ворох нако-
пившихся проблем, вывести агропро-
мышленный комплекс на качествен-
но новый уровень.

Стоит задача в ближайшие пять 
лет в два раза увеличить валовый вы-
пуск продукции сельского хозяйства 
и в три раза повысить производи-
тельность труда в отрасли. В течение 
10 лет Казахстан должен войти в де-
сятку мировых производителей и по-
ставщиков продуктов глубокой пере-
работки зерна.

Я постоянно говорю, что наша 
главная сила в людях, в их созида-
тельном потенциале. Потому что 

именно образованные, трудолюби-
вые и целеустремленные граждане 
приведут нашу страну к успеху.

В Казахстане уже сформирована 
эффективная система господдерж-
ки, сопровождающая граждан с мо-
мента рождения и на протяжении 
всей жизни.

Программы «Нацфонд – детям» и 
«Келешек», бесплатное школьное об-
разование, большое количество гран-
тов на обучение в колледжах и вузах – 
это лишь часть мер, которые помога-

ют подрастающему поколению встать 
на ноги.

Инвестиции в людей – самые на-
дежные и правильные вложения  
государства.

Мы продолжим вкладывать значи-
тельные средства в образование и нау-
ку, медицину, спорт, креативную ин-
дустрию. Будем создавать все усло-
вия для полноценной самореализации 
граждан, поскольку в современном 
мире именно успех и благополучие 
отдельно взятого человека выступает 
мерилом подлинной силы государств.

Уверен, обозначенные мною при-
оритеты – цифровизация и искус-
ственный интеллект, энергетика, аг-
ропромышленный сектор, человече-
ский капитал – станут основополага-
ющими факторами устойчивого про-
гресса Казахстана в новом мире.

Еще раз повторяю: сейчас челове-
чество находится на историческом 
перепутье, которое предопределит 
характер новой эпохи.

Казахстан имеет хорошие возмож-
ности для рывка вперед в своем разви-
тии. На фоне стареющей планеты Ка-
захстан можно назвать страной с моло-
дыми и образованными гражданами.

Нам предстоит усилить потенциал 
государства, сделать его более эффек-
тивным в плане удовлетворения спра-
ведливых нужд граждан. Мы обязаны 
построить развитую и высокотехно-
логичную экономику, основанную на 
знаниях и инновациях. И все это мы 
будем делать для людей, ради людей, 
потому что люди – это главное богат-
ство нашего государства.

Наша национальная мечта исхо-
дит из идеи построения Справедли-
вого, Безопасного, Чистого, Сильно-
го Казахстана. Мы созидаем государ-
ство широких возможностей для всех 
и каждого.

Государство, в котором граждане 
могут всецело реализовать свои спо-
собности и честным трудом обеспе-
чить благополучие своей семьи.

Наше твердое основание – это За-
кон и Порядок. В первую очередь это 
означает личную и общую дисципли-
ну всех и каждого. Наша идеология 
проста и понятна.

Она заключается в том, чтобы в ус-
ловиях беспрецедентного геополити-
ческого шторма заложить прочный 
фундамент для качественно нового 
этапа развития страны.

От этого зависит судьба нашего 
государства и благополучие нашей 
нации.

 
Уважаемые участники заседания!
Выдвигая инициативы на площад-

ке Национального курултая, вы выс- 

тупаете движущей силой многих со-
зидательных начинаний.

Выражаю искреннюю признатель-
ность всем патриотичным гражда-
нам, благодаря которым наша стра-
на следует по пути поступательного 
прогресса.

Сегодня мы обсудили многие акту-
альные вопросы. Уверен, мы продол-
жим вместе решать задачи, важные 
для будущего нашей страны.

Ораза қабыл болсын!
Желаю всем благополучия!
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Созидая  государство  широких          возможностей  для  всех  и  каждого

– Четвертое заседание Национального 
курултая в очередной раз стало уникаль-
ной площадкой, консолидирующей на-
род Казахстана для решения важных за-
дач и достижения общих целей. В своем 
выступлении Глава государства затронул 
проблемы, волнующие многих казахстан-
цев. В частности, отметил рост числа псев-
допсихологов и коучей, а также участив-
шиеся случаи мошенничества.

Сейчас в нашу жизнь прочно вошел 
Интернет и социальные сети. Но про-
гресс, кроме очевидных плюсов, принес 
и проблемы. Это и интернет-мошенни-
чество, и публичные оскорбления лич-
ности в соцсетях, и дезинформация. 
Разного рода коучи, психологи и трене-
ры в соцсетях предлагают платные обу-
чающие курсы по специальностям, ко-

торые в будущем, якобы, принесут бас-
нословный доход при минимальных фи-
зических и умственных нагрузках. Люди 
охотно покупают такие курсы, а когда 
после их прохождения оказываются ни с 
чем, даже не обращаются в полицию, по-
скольку иногда даже сами не понимают, 
что стали жертвами аферистов.  

Будет справедливо, если разного рода 
коучи-мошенники не останутся безнака-
занными. В этом контексте предложение 
Главы государства о совершенствовании 
законодательства выглядит крайне свое- 
временным и призвано обеспечить защи-
ту граждан от посягательств аферистов. Я 
считаю, что не нужно предаваться пусто- 
словию и ждать манны небесной, а нужно 
заниматься конкретными делами, кото-
рые позволяют получать легальный доход. 

– С особым вниманием слушал 
выступление Главы государства на 
IV заседании Национального ку-
рултая. Для меня, как для челове-
ка, работающего с представите-
лями бизнеса, важны экономиче-
ские реформы, о которых говорил 
Президент. В частности, Касым- 
Жомарт Токаев отметил, что в 
профессиональных кругах, да и 
в обществе уже сложилось пони-
мание необходимости повыше-
ния ставки налога на добавленную 
стоимость.

НДС – это один из ключевых 
источников пополнения бюдже-
та. Принятие дифференцирован-
ной ставки НДС позволит госу-
дарству регулировать потребле-

ние определенных товаров и ус-
луг. Например, на товары, нано-
сящие вред здоровью (алкоголь, 
табак, сладкие и газированные 
напитки) или окружающей сре-
де (пластиковая упаковка), вво-
дят повышение НДС, тем самым 
уменьшая их потребление.

Эти меры направлены на фор-
мирование сбалансированной на-
логовой политики, в которой круп-
ные компании несут справедливую 
нагрузку, а малый и средний биз-
нес получает комфортные условия 
для развития. И в этом нет сомне-
ния. Как сказал Президент, прио-
ритет будет отдан социально-ори-
ентированному подходу, а значит, 
государство не откажется от своих 

социальных обязательств, и всегда 
будет поддерживать добросовест-
ных предпринимателей.

Сегодня власть и бизнес нахо-
дятся на пути к новой модели вза-
имодействия, где налоговая дис-
циплина становится основой для 
экономического роста. Важно, 
чтобы принимаемые меры способ-
ствовали развитию предпринима-
тельства, росту конкурентоспо-
собности отечественных товаров 
и укреплению экономической ста-
бильности страны.

Считаю, что подобная полити-
ка позволит Казахстану шире ис-
пользовать резервы отечествен-
ной экономики в части повыше-
ния собираемости налогов, а так-
же в большем размере финансиро-
вать государственные программы.

МНЕНИЯ

Структурный  подход Усиливая  борьбу  с  мошенниками
Пирмухаммед СЫЗДЫК, директор областной Палаты предпринимателей: Елена ПАК, руководитель региональной организации «Ассамблея жастары»:
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Как отмечалось, в прошлом году 
исследовано 432 пробы, из которых 
76,3 процента составили продукты 
питания, остальная часть – товары 
народного потребления. По резуль-
татам санитарно-эпидемиологиче-
ской экспертизы, проведённой фили-
алом Национального центра экспер-
тизы, 111 проб, или 25,7 процента, 
не соответствовали установленным 
нормам.

– В основном, это несоответствия 
по маркировке продукции, – сказала 
спикер. – А именно: не указаны усло-
вия хранения, наименование и адрес 
производителя, название продук-
ции, дата производства, срок годно-
сти, а также информация на государ-
ственном языке. Также выявлены не-
соответствия по органолептическим 

и физико-химическим показателям. 
К примеру, превышение интенсив-
ности запаха и наличие острых, ше-
роховатых углов и концов в детских 
игрушках, что не допускается требо-
ваниями технического регламента. 
По всем зафиксированным фактам 
нарушений субъектам предпринима-
тельства выданы предписания об их 
устранении. 

Специалисты департамента так-
же осуществляли контроль за обо-
ротом биологически активных до-
бавок к пище в части наличия сви-
детельства о государственной 
регистрации.

– В ходе мониторинга проверили 57 
рекламораспространителей и рекла-
модателей БАДов, – сказала Г.Сыз-
дыкова. – В результате у 41 нарушите-
ля выявили 146 наименований БАДов, 
которые не имели документов, под-
тверждающих их соответствие стан-
дартам и безопасность. Их страницы в 

социальных сетях были заблокирова-
ны профильными государственными 
органами. 

Специалисты департамента иссле-
довали 2584 пробы воды централизо-
ванного водоснабжения по микробио-
логическим показателям, при этом от-
клонения выявлены в пяти пробах. По 
санитарно-химическим показателям 
64 пробы не соответствовали гигиени-
ческим нормативам (по сухому остат-
ку и содержанию хлоридов). Во всех 
объектах централизованного водо-
снабжения области провели промыв-
ку и дезинфекцию резервуаров, труб и 
фильтров. 

В области ведется мониторинг 102 
болезней. В прошлом году по 41 из них 
не было зарегистрировано ни одного 
случая заболевания. Что касается им-

мунизации населения, 
которая имеет боль-
шое значение для ста-
билизации эпидемио-
логической ситуации 
и профилактики рас-
пространения инфек-
ционных заболеваний, 
то с 15 сентября 2024 
года началась вакцина-
ция девочек в возрас-
те 11 лет против виру-
са папилломы челове-
ка. Прививку получили 
5775 девочек. Небла-
гоприятных проявле-
ний после иммуниза-
ции среди привитых не 
зарегистрировано.

Для профилактики 
инфекционных забо-
леваний в населенных 

пунктах осуществляется противокле-
щевая обработка. 

– В прошлом году в 115 населенных 
пунктах области, которые считают-
ся неблагополучными по конго-крым-
ской геморрагической лихорадке, про-
тивоклещевая обработка проводилась в 
плановом порядке весной и осенью, – 
сообщила главный санитарный врач 
области. – Эффективность обработ-
ки составила сто процентов. В нынеш-
нем году неблагоприятными по ККГЛ 
признаны 111 населенных пунктов. 
Эпизоотическая ситуация в них нахо-
дится под контролем.

За отчётный период санитарно- 
эпидемиологической службой про-
ведено 180 внеплановых прове-
рок, по результатам которых выяв-
лено 170 нарушений. Было нало-
жено 172 административных штра-
фа на общую сумму более 17 миллио- 
нов тенге.  

Наталья ЧЕРНЕЙ

МОНИТОРИНГ

На  страже  здоровья  населения
Итоги мониторинга безопасности продукции, проведённого об-

ластным департаментом санитарно-эпидемиологического контро-
ля за 2024 год, показали, что 25,7 процента исследованных изделий, 
реализуемых на объектах торговли, не соответствовали требовани-
ям технических регламентов. Об этом на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций сообщила руководитель ведомства Гульмира 
Сыздыкова.

Об этом шла речь на бри-
финге в региональной Служ-
бе коммуникаций с участи-
ем заместителей  руково-
дителей областного управ-
ления природных ресурсов 
и регулирования природо-
пользования Кайрата Жан-
султанулы, Арало-Сырда-
рьинской бассейновой ин-
спекции Сейткасыма Абу-
ова, филиала РГП «Казвод-
хоз» Айдоса Асанбаева.

Главной водной артерией 
области является река Сыр-
дарья, которая берет начало 
от слияния рек Нарын и Ка-
радарья в Узбекистане и впа-
дает в Малый Арал. Длина 
реки, протекающей по тер-
ритории Казахстана, состав-
ляет 1746 километров, из них 
1281 километр приходится на  
Кызылординскую область. 

На пути течения Сырдарьи 
по территории Кыргызста-
на, Таджикистана и Узбекис- 
тана расположены водохра-
нилища Токтагул, Андижан, 
Кайраккум и Шарбак, а так-
же Шардара в Казахстане. К 
слову,  общий объем воды, 
накопленный в водохранили-
щах соседних стран, на сегод-
ня составил почти 13,7 млрд 
кубометров воды, что состав-
ляет 51 процент их вместимо-
сти. В целом, они способны 
вместить до 26,6 млрд кубо-
метров воды. 

На территории нашей об-
ласти насчитывается шесть 
водоемов, которые сегод-
ня заполнены на 49 процен-
тов. Есть еще 22 магистраль-
ных канала, одна защитная 
дамба, два водосбросных со-
оружения и другие гидро-

технические объекты. В на-
стоящее время уровень Се-
верного Арала поднялся до 
отметки 41,2 метра, объем 
накопленной воды достиг 23 
млрд кубометров. 

В осенне-зимний пери-
од  2024-2025 годов были про-
ведены работы по укрепле-
нию защитных дамб общей 
протяженностью 5,4 кило-
метра. Осуществляется пода-
ча воды на обводнение паст-
бищных и сенокосных уго-
дий через   Караозек и дру-

гие магистральные каналы. 
По словам специалистов, 

паводковый период в регио-
не пройдет в штатном режи-
ме. Принимаются меры для 
безопасного пропуска воды, 
есть необходимый резерв 
технических средств и  под-
ручных материалов, в том 
числе  подготовлено более 13 
тысяч камышовых снопов, 
свыше трех тысяч свай, более 
трех тысяч мешков для песка. 
Также имеется запас горюче-
го – 10,1 тонны дизеля и 2,5 
тонны бензина. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА 

В настоящее время вниз по 
реке Сырдарье из Шардарин-
ского водохранилища поступа-
ет более 500 кубометров воды 
в секунду. Из этого объема 200 
кубометров направляется в 
Коксарайский контррегулятор. 
На сегодня на территорию об-
ласти в среднем в секунду по-
ступает 378 кубометров воды. 
В регионе разработан комплекс 
мер по предупреждению воз-
можных паводков,  утвержден 
план по безопасному пропуску 
больших объемов воды по реке 
Сырдарье в зимне-весенний 
период 2024-2025 годов. 

Регулирование речной воды 
производится за счет отвода ее 
в систему магистральных кана-
лов и озер региона. На участках 
с риском  затопления назна-
чены ответственные предпри-
ятия, имеющие специальную  
технику и резервы. На случай 
паводков сформирована необ-

ходимая материально-техниче-
ская  база, подготовлены эва-
куационные пункты для разме-
щения населения. Местными 
исполнительными органами, 
службой спасения и специали-
стами-водниками организова-
но круглосуточное дежурство. 

В рамках договора с АО «Каз- 
авиаспас» приведены в готов-
ность два вертолета за счет вы-
деленных из областного бюд-
жета 139 миллионов тенге. За-
ключено также соглашение со 
специализированным пред-
приятием по взрывным рабо-
там на льду. В  прошлом году 
за счет 130,5 миллиона тенге 
бюджетных средств приведены 
в порядок защитные дамбы на 
трех объектах. Наряду с этим, 
на внебюджетные средства от-
ремонтированы двадцать во-
дохозяйственных объектов 
области.  

Амир ИСКЕНДИР

ЗАСЕДАНИЕ 

К  паводкам  –  готовы
Премьер-Министр Олжас Бектенов провел заседание рес- 

публиканского штаба по координации противопаводковых 
мероприятий и ликвидации последствий паводкового перио-
да. В его работе в режиме онлайн принял участие аким обла-
сти Нурлыбек Налибаев.

Быть  во  всеоружии 
 В связи с резким потеплением на реке Сырда-

рье начался ледоход. В настоящее время она пол-
ностью очистилась ото льда в южной и централь-
ной частях региона. Водная гладь все еще скова-
на льдом на территории Аральского и Казалинско-
го районов, в Кармакшинском районе очищено ото 
льда  90 процентов реки. 

Это первый день декады Наурыз- 
нама, который имеет символическое 
значение и знаменует начало весны, 
обновления природы. По древней 
традиции в Амал күні принято при-
ветствовать друг друга, обменивать-
ся добрыми  пожеланиями, оставляя 
в прошлом обиды и огорчения. 

На празднике было оживленно и 
многолюдно –  молодые пары на ка-
челях-алтыбакан, юноши соревну-
ются в перетягивании аркана, де-
монстрируя силу и ловкость, теп-
ло и сердечно обмениваются друже-
скими рукопожатиями и добрыми 
пожеланиями люди старшего воз-
раста. Радостному настроению кы-
зылординцев соответствовала и по-
года – день выдался на редкость те-
плым и солнечным. 

Кызылординцев и гостей города с 
весенним праздником поздравил за-
меститель акима области Шахмардан 
Байманов. 

– Сегодня повсеместно в Казахста- 
не отмечается Амал күні. В течение по-
следних двух лет празднование Нау- 

рыза получило новый формат, при-
нята Концепция праздника. В рам-
ках декады Наурызнама проводятся 
мероприятия, направленные на раз-
витие и популяризацию националь-
ных традиций. Каждый из дней по-

лучил свое название и призван от-
разить все богатство и многообразие 
культуры нашего народа – нацио-
нальную одежду, игры, обычаи, се-
мейные традиции и другие ценности. 
Сегодня мы отмечаем первый в этом 
ряду праздник Амал. Он имеет осо-
бый смысл и олицетворяет надежду 
и веру в новый день, который прине-
сет радость и благополучие, – отме-
тил Ш.Байманов. 

Нынешний праздник стал ярким 
свидетельством богатых культур-
ных традиций нашего народа, отра-

жающих его духовность, единение и 
сплоченность. Кызылординцы при-
няли участие в национальных играх,  
песенном конкурсе, отведали вкус-
ные баурсаки. 

 Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ 

Фото Нурболата НУРЖАУБАЯ

БРИФИНГ 

Праздник весны, единства и согласия
В Кызылорде дан старт 

празднованию Наурыза. На 
площадке перед зданием Цен-
тра искусств горожанам была 
представлена  театрализован-
ная   концертная программа 

«Жылнама», подготовленная областной филармонией к Көрісу 
күні, или Амал мерекесі.

Выбор профессии для нашей геро-
ини не был случайностью. Она роди-
лась и выросла в ауле Сулутобе Шие- 
лийского  района в семье учителей. 
Примечательно, что из восьми детей 
обладателя нагрудного знака «Отлич-
ник образования» Абуталипа Егизба-
ева семеро пошли по стопам родите-
лей и стали педагогами. 

После окончания Кызылордин-
ского педагогического института 
имени Н.В.Гоголя (ныне универси-
тет имени Коркыта Ата) по специаль-
ности «Учитель английского языка» 
свой трудовой путь С.Егизбаева на-
чала в родном ауле и на протяжении 

десяти лет преподавала английский 
язык в местной школе №41. В кон-

це 90-х прошлого столетия по семей-
ным обстоятельствам она переехала в 
областной центр.   

Вне всякого сомнения профессия 
учителя – это нелегкий труд, который 
требует не только профессионализма, 
но и много сил, отдачи, эмоциально-
го напряжения и ответственности. А 
руководить учебным процессом все-
го коллектива – ответственно вдвой-
не, учитывая те задачи и цели, кото-
рые сегодня возлагаются на педаго-
гическое сообщество. Как сказала 
С.Егизбаева, бывает и так, что совер-
шенно не остается времени на лич-
ную жизнь, собственных детей. 

– Присуждение государственной 
награды – это оценка труда всего кол-
лектива, высокое доверие, оказанное 
учительскому сообществу нашего ре-
гиона. Это награда за каждодневный 
труд, который вносят педагоги в раз-

витие страны, в формирование буду-
щего поколения казахстанцев. Это 
также является ярким  примером осо-
бого отношения к учителю, свиде-
тельством его высокого статуса в об-
ществе, – считает С.Егизбаева. 

По мнению педагога, главные сла-
гаемые успеха – это понимание и по-
мощь семьи и близких. Ее первы-
ми помощниками стали супруг и две 
дочери, младшая из которых, как и 
мама, выбрала профессию учителя.  

Результатом труда, профессио-
нальных качеств педагога принято 
считать успехи его учеников. С этим 
у нашей героини тоже все в порядке. 
Под ее руководством школьники не 
раз добивались побед на олимпиадах 
и конкурсах научных проектов. Ре-
бята отзываются о своем учителе как 
о знающем, отзывчивом, но в то же 
время требовательном и справедли-
вом наставнике. 

Марат ИСКЕНДИРОВ

Заслуженная награда
ОБРАЗОВАНИЕ

Сауле Егизбаева – представитель профессии, которая пользу-
ется в обществе особым почетом и уважением. Делу обучения и 
воспитания подрастающего поколения педагог посвятила без ма-
лого сорок лет. Специалист английского языка, сегодня она ра-
ботает заместителем директора по учебной работе в кызылордин-
ской IT-школе-лицее №187 имени М.Шокая. Признанием вкла-
да педагога в образование региона стало вручение ей Президен-
том страны государственной награды – ордена «Құрмет» в пред-
дверии 8 Марта.

Фото из открытых источников
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Родилась она 30 декабря 
1970 года на земле Сыра, в се-
мье, в которой родители своим 
личным примером прививали 
детям уважение к людям (отец 
Даден стоял на страже здоро-
вья жителей Приаралья, был 
врачом, а мать Кадыргуль ра-
ботала в сфере обслуживания 
населения, возглавляла пред-
приятие «Гарант»). 

 Аида училась в кызылор-
динской средней школе №5. 
С самого детства она была на-
целена на то, чтобы приносить 
радость младшим по возрасту, 
опекала своих братьев, обу-
чавшихся в этой же школе. 

После школы А.Курманга-
лиева поступила в Алматин-
ский народнохозяйственный 
институт (Казахская государ-
ственная академия управле-
ния), окончив который полу-
чила специальность эконо-
миста. Прошла через боль-
шую школу карьерного роста. 
В 1993-2002 годы – эконо-
мист, начальник управле-
ния, заместитель директора 
департамента Минфина РК, 
в 2002-2009 годы – директор 
департамента развития со-
циальной сферы Минэконо-
мики и бюджетного плани-
рования, в 2009-2013 годы – 
вице-министр здравоохране-
ния, в 2013-2021 годы, в со-
ответствии с распоряжения-
ми Главы государства, была 
ответственным секретарем 
Минтруда, Минздрава и соц- 
развития, Минтруда. В 2021-
2022 годы – руководитель ап-
парата Минтруда РК, а с 2022 
по июнь 2024 года – предсе-
датель правления АО «Ком-
пания по страхованию жизни 
«Государственная аннуитет-
ная компания». 

Работая с Аидой Даденов-
ной в центральных государ-
ственных органах страны, мне 
не раз приходилось сталки-
ваться с ней по тем или иным 
вопросам социально-трудо-
вой сферы. Где бы и на ка-
кой бы должности она ни ра-
ботала, её всегда отлича-
ли высокая ответственность 
и беззаветное служение сво-

ей Отчизне и своему народу. 
Профессионал своего дела, 

А.Курмангалиева скрупулез-
но относилась к финансам и 
народному добру, была рачи-
тельной и бережливой. Она 
постоянно работала над со-
бой, самостоятельно изучая 
и вникая в суть дела. Боль-
шой трудоголик и аналитик, 
хорошо оперировала с циф-
рами, могла их заставить го-
ворить простым и понятным 
языком.

Аида Даденовна была тре-
бовательным и исполнитель-
ным должностным лицом, от 
подчиненных добивалась не-
укоснительного исполнения 
законодательных и норматив-
ных актов по вопросам со-
циальной сферы и соблюде-
ния финансовой дисципли-
ны. Приложила немало уси-
лий, чтобы подготавливаемые 
проекты актов сыграли пози-
тивную роль на этапе строи-
тельства независимого госу-
дарства. Среди них – законы 
об охране здоровья населения, 
о пенсионном и социальном 
обеспечении, миграции, Тру-
довой кодекс и другие. 

С А.Курмангалиевой я рабо-
тал в Минтруде и Минздраве, 
где на первый план выдвига-
лись вопросы социальной за-
щиты и охраны здоровья насе-
ления. В соответствии с пред-
ложениями министерств по-
вышались размеры социаль-
ных выплат, заработной платы 
бюджетных организаций, при-
нимались меры по укрепле-
нию института материнства, 
обеспечению достойной жиз-

ни участников и инвалидов 
Великой Отечественной вой-
ны. Так, если расходы государ-
ства на соцобеспечение и соц- 
помощь составили в 2008 го- 
ду 566414, 1 млн тенге (доля к 
ВВП – 3,6%, или 15,5% от 
расходов РБ), то в 2023 го- 
ду – 4689317,1 млн тенге (доля 
к ВВП – 3,9%, или 20,9% от 
расходов РБ), а в 2024 году – 
5330843,6 млн тенге (доля к 
ВВП – 4%, или 22,1% от рас-
ходов РБ).

Чтобы достичь таких по-
казателей, Аиде Даденовне 
как ответственному секрета-
рю приходилось раз за разом 
с министрами Б.М. Сапарбае- 
вым, Г.Н. Абдыкаликовой, 
С.С. Абденовым, Т.К. Дуй-
сеновой идти и доказывать с 
цифрами и аналитическими 
данными на руках на заседа-
ниях республиканской бюд-
жетной комиссии о необходи-
мости дополнительного выде-
ления средств на социальные 
нужды населения страны. 

Достаточно сказать, что в 
эти годы были приняты нор-
мативные правовые акты, на-
целенные на улучшение соци-
альных услуг лицам, находя-
щимся в трудной жизненной 
ситуации, а также проживаю-
щим в специализированных 
домах и интернатах. Были по-
вышены отраслевые коэффи-
циенты для расчета заработ-
ной платы работников, заня-
тых на тяжелых работах, пред-
приятиях с вредными и опас-
ными условиями труда. 

А.Курмангалиева не жале-
ла ни сил, ни энергии, чтобы 
достичь желаемого результата. 
Были и бессонные ночи, и по-
трясения, вызванные проведе-
нием нелегких социальных ре-
форм, поиском новых подхо-
дов в работе. Все это негативно 
отразилось на здоровье нашей 
землячки. Последние несколько 
лет она буквально угасала на на-
ших глазах из-за своей болезни. 

Выражаем искренние собо-
лезнования родным и близким 
по поводу безвременной кон-
чины Аиды Даденовны. Глу-
боко сочувствуем горю Кадыр- 
гуль апай по поводу такой тя-
желой утраты. Светлый образ 
Аиды Курмангалиевой навсегда 
сохранится в сердцах её земля-
ков, друзей и коллег по работе. 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, г. Астана

АО «КазТрансОйл» предупреждает, что на тер-
ритории Кызылординской области проложен маги-
стральный нефтепровод «Кумколь-Каракоин», ка-
бельные линии связи ВОЛС, которые отмечены ки-
лометровыми столбиками и предупредительными 
знаками.

Согласно Закону РК «О магистральном трубопрово-
де» и Правилам охраны сетей телекоммуникаций в Ре-
спублике Казахстан устанавливаются следующие ох-
ранные зоны:

1) вдоль трасс магистрального трубопровода, 
транспортирующего нефть, - в виде земельного участ-
ка, ограниченного условными линиями, проходящи-
ми в 50 метрах от оси трубопровода с каждой стороны; 
на землях сельскохозяйственного назначения охран-
ная зона магистрального трубопровода ограничивает-
ся условными линиями, проходящими в 25 метрах от 
оси трубопровода с каждой стороны;

2) вдоль трасс многониточных трубопроводов, 
проложенных в одном техническом коридоре, - в виде 
земельного участка, ограниченного условными лини-
ями, проходящими от осей крайних трубопроводов на 
расстояниях, предусмотренных подпунктом 1);

3) вдоль подводных переходов – в виде участка 
водного пространства от водной поверхности до дна, 
заключенного между параллельными плоскостями, 
отстоящими от осей крайних ниток переходов на 100 
метров с каждой стороны;

4) вокруг земляных амбаров для аварийного выпу-
ска продукции - в виде участка земли, ограниченно-
го замкнутой линией, отстоящей от границ террито-
рий указанных объектов на 50 метров во все стороны;

5) вокруг головных и промежуточных перекачи-
вающих и наливных насосных станций, резервуар-
ных парков, узлов измерения продукции, наливных 
и сливных эстакад, пунктов подогрева нефти, нефте-
продуктов - в виде земельного участка, ограниченно-
го замкнутой линией, отстоящей от границ террито-
рий указанных объектов на 100 метров во все стороны.

6) подземных кабельных и воздушных линий 
связи и радиофикации, расположенных вне на-
селенных пунктов на безлесных участках – в виде 
участков земли вдоль этих линий, определяемых 
параллельными прямыми, отстоящими от трас-
сы подземного кабеля или от крайних проводов 
воздушных линий на расстоянии не менее чем на 
2 метра с каждой стороны.

В СООТВЕТСТВИИ С СП РК 3.05-101-
2013 «МАГИСТРАЛЬНЫЕ ТРУБОПРОВОДЫ» 
УСТАНАВЛИВАЮТСЯ В ПРЕДЕЛАХ МИНИ-
МАЛЬНЫХ РАССТОЯНИЙ ОТ 10 ДО 150 МЕ-
ТРОВ. В ЦЕЛЯХ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНО-
СТИ ЗАПРЕЩАЕТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО ЛЮ-
БЫХ ОБЪЕКТОВ, НЕ ОТНОСЯЩИХСЯ К МАГИ-

СТРАЛЬНОМУ ТРУБОПРОВОДУ, В ПРЕДЕЛАХ 
МИНИМАЛЬНЫХ РАССТОЯНИЙ, УСТАНОВ-
ЛЕННЫХ СВОДОМ ПРАВИЛ. 

З А П Р Е Щ А Е Т С Я:

В охранных зонах трубопроводов запрещает-
ся производить действия, которые могут нару-
шить нормальную их эксплуатацию либо привести к 
повреждению:

• перемещать, засыпать и ломать опознаватель-
ные знаки, контрольно-измерительные пункты;

• открывать люки, калитки и двери необслужи-
ваемых пунктов кабельной связи, ограждений узлов 
линейной арматуры, установки катодной и дренаж-
ной защиты, линейных и смотровых колодцев и дру-
гих линейных устройств, открывать и закрывать кра-
ны и задвижки, отключать или включать средства свя-
зи, энергоснабжения и телемеханики трубопроводов;

• устраивать свалки, выливать растворы кислот, 
солей и щелочей;

• разрушать берегоукрепительные сооружения, 
водопропускные устройства, земляные и иные соору-
жения (устройства), предохраняющие трубопроводы, 
линии связи от разрушения, а прилегающую террито-
рию и окружающую местность от аварийного разлива 
транспортируемой продукции;

• бросать якоря, проходить с отданными якорями, 
цепями, лотками, волокушами и тралами, произво-
дить дноуглубительные и землечерпательные работы; 

• разводить огонь или размещать открытые или 
закрытые источники огня.

В охранных зонах магистральных трубопроводов без 
письменного разрешения структурных подразделений 
АО «КазТрансОйл» запрещается:

• устройство переездов, грунтовых дорог и иных 
временных или постоянных транспортных пересече-
ний трассы магистрального трубопровода и его ох-
ранной зоны без согласования с АО «КазТрансОйл» 
места их размещения, порядка строительства, обу-
стройства и использования;

• садоводство и лесоразведение, а также выпол-
нение любых не согласованных с АО «КазТранс- 
Ойл» работ, кроме комплекса агротехнических ра-
бот для выращивания полевых сельскохозяйственных 
культур с пахотной глубиной не более тридцати пяти 
сантиметров;

• рекультивация дорог, обустроенных АО 
«КазТрансОйл», предназначенных для обслуживания 
магистрального трубопровода и обеспечения его фи-
зической защиты, а также воспрепятствование дви-
жению работников, выполняющих противопожар-
ные и охранные функции на магистральном трубопро-
воде, по этим дорогам, за исключением случаев, уста-

новленных законодательством Республики Казахстан;
• возведение любых построек и сооружений;
• организация стоянок автомобильных транс-

портных средств, тракторов и механизмов;
• производство мелиоративных земляных работ, 

сооружение оросительных и осушительных систем;
• производство горных, строительных, монтаж-

ных и взрывных работ, планировка грунта без согла-
сования с АО «КазТрансОйл»;

• производство геологосъемочных, поисковых, 
геодезических и других изыскательных работ, связан-
ных с устройством скважин, шурфов и взятием проб 
грунта (кроме почвенных образцов).

При необходимости выполнения любых работ 
и действий в охранной зоне магистральных трубо-
проводов предприятия, организации и граждане 
обязаны:

• получить от структурных подразделений АО 
«КазТрансОйл» письменное «Разрешение на произ-
водство работ в охранной зоне магистральных трубо-
проводов». Разрешение на производство работ может 
быть выдано только при условии наличия у произво-
дителя работ Проектной документации, на которой 
нанесены действующие трубопроводы;

• не позднее, чем за 5 суток, пригласить предста-
вителя структурного подразделения АО «КазТранс- 
Ойл» на место производства работ;

• выполнять работы с соблюдением условий, обе-
спечивающих сохранность трубопроводов и опозна-
вательных знаков.

Структурные подразделения АО «КазТрансОйл» 
имеют право приостановить работы, выполняемые с 
нарушением Закона РК «О магистральном трубопро-
воде», Экологического кодекса Республики Казах-
стан, Правил охраны сетей телекоммуникаций в Ре-
спублике Казахстан и СП РК 3.05-101-2013 «Маги-
стральные трубопроводы», а также требований ука-
занных в «Разрешении на производство работ в ох-
ранной зоне». 

Закон РК «О магистральном трубопроводе», Эко-
логический кодекс Республики Казахстан, Правила 
охраны сетей телекоммуникаций в Республике Казах-
стан и СП РК 3.05-101-2013 «Магистральные трубопро-
воды» являются обязательными для исполнения мест-
ными органами власти и управления, а также другими 
предприятиями, организациями (независимо от форм 
собственности) и гражданами, производящими рабо-
ты или какие-либо действия в районе прохождения 
трубопроводов.

Должностные лица и граждане, виновные в наруше-
нии изложенных требований Закона, Кодекса и Пра- 
вил РК, привлекаются к ответственности в установлен-
ном порядке.

По всем вопросам, касающимся вышеизложенного, 
следует обращаться по адресу:

П Р Е Д У П Р Е Ж Д Е Н И Е 
ВНИМАНИЮ НАСЕЛЕНИЯ, 

ПРЕДПРИЯТИЙ, ОРГАНИЗАЦИЙ, 
КРЕСТЬЯНСКИХ ХОЗЯЙСТВ

Жезказганское нефтепроводное управление АО «КазТрансОйл», 100600, г. Жезказган, р-он Старого аэропорта  
Тел: 8 (7172) 55-52-55 - Диспетчер ГДУ тех. участка №5; 

8 (7102) 770-255 - начальник смены - дежурный ГНПС «Кумколь»; 8 (7102) 770-241 - приемная начальника Жезказганского НУ

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

ПРОЕКТ

Об утверждении перечня приоритетных 
культур и норм субсидий на субсидирование 

развития производства приоритетных культур, 
 в том числе многолетних насаждений, 

на 2025 год по Кызылординской области
В соответствии со статьей 7 Закона Республики Казахстан «О госу-

дарственном регулировании развития агропромышленного комплекса и 
сельских территорий» и приказом министра сельского хозяйства Респу-
блики Казахстан от 30 марта 2020 года №107 «Об утверждении Правил 
субсидирования повышения урожайности и качества продукции растение- 
водства» (зарегистрировано в Реестре государственной регистрации нор-
мативных правовых актов за №20209) акимат Кызылординской области 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить перечень приоритетных культур и нормы субсидий на суб-
сидирование развития производства приоритетных культур, в том числе 
многолетних насаждений, на 2025 год по Кызылординской области со-
гласно приложению к настоящему постановлению.

2. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на 
курирующего заместителя акима Кызылординской области.

3. Настоящее постановление вводится в действие по истечении десяти 
календарных дней после дня его первого официального опубликования.

                  Аким Кызылординской области 
Н. Налибаев

Приложение 
к постановлению  акимата Кызылординской области               

от  «__»___________ 2025 года № ___

Перечень приоритетных культур и нормы субсидий на 
субсидирование развития производства приоритетных 

культур, в том числе многолетних насаждений, 
на 2025 год по Кызылординской области

№ Перечень приоритетных 
культур Единица измерения Норма субсидий на 1 

тонну (гектар), тенге
1. Сафлор тонна 36 847,2
2. Кукуруза на зерно тонна 23 174,1

Овощные культуры, возделываемые в закрытом грунте 
(за один культурооборот):

3.
Отапливаемые 

промышленные 
тепличные комплексы

гектар 13 921 895,7

4. Фермерские теплицы                          гектар 2 509 765,2

Слова  прощания
ПАМЯТЬ

Седьмого марта текущего года на 55 году жизни по-
сле тяжелой болезни скончалась Аида Курмангалие-
ва, внесшая значительный вклад в социально-экономи-
ческое развитие страны, особенно в такие отрасли, как 
финансовая и социальная.

Как  сказал руководитель 
областного департамента тор-
говли и защиты прав потреби-
телей Еркасым Сулейменов, 
тематику Всемирного дня за-
щиты прав потребителей каж-
дый год определяет междуна-
родная организация потреби-
телей (Consumersinternational, 
СI). Это делается для привле-
чения внимания обществен-
ности к той или иной актуаль-
ной проблеме. Тема нынеш-

него года обусловлена тем, что 
проблемы загрязнения окру-
жающей среды и истощения 
природных ресурсов становят-
ся все более актуальными. 

– Накануне этой знамена-
тельной даты наши специа-
листы провели информаци-
онные акции в крупных тор-
говых центрах, на рынках 
и улицах города, – говорит 
Е.Сулейменов. – Потребите-
лям и продавцам  рассказа-
ли  об истории возникновения 
даты, об основных принципах 
разумного потребления. Разъ-
яснили им концепцию проек-

та Закона РК «О внесении из-
менений и дополнений в неко-
торые законодательные акты 
Республики Казахстан по во-
просам защиты прав потре-
бителей». Например, что каж-
дый потребитель имеет право 
на качество, безопасность, ин-
формацию, возмещение ущер-
ба и судебную защиту. Расска-
зали и о единой информаци-
онной системе защиты прав 
потребителей e-tutynushy.kz, 

где каждый гражданин 
может сообщить о сво-
их нарушенных правах 
с помощью мобильно-
го телефона или ком-
пьютера и о преимуще-
ствах для предпринима-
телей по подключению 
Smart QR.

Всемирная организация по-
требителей призывает всех пе-
реходить к устойчивому образу 
жизни, который помогает сни-
зить вред природе и улучшить 
условия для будущих поколе-
ний. Самым важным услови-
ем такого перехода является ра- 
зумное потребление, основные 
принципы которого это созна-
тельность (понимание того, как 
наш выбор потребительских то-
варов и услуг влияет на окружа-
ющую среду, социальные усло-
вия, экономику и местные со-
общества), минимализм (отказ 
от избыточного потребления) и 

ответственность (принятие по-
требительских решений с уче-
том их локальных и глобальных 
последствий).

Хотя концепция разумного 
потребления представляет со-
бой многообещающий путь к 
устойчивому образу жизни, ее 
внедрение сталкивается с ря-
дом вызовов. Они включают 
в себя необходимость изме-
нения потребительских при-
вычек, сокращение влияния 
рекламы и преодоление куль-
турных и социальных барье-
ров. Для справедливого пере-
хода к устойчивому потребле-
нию необходимо, чтобы пред-
ложение таких товаров и услуг 
было достаточным для всех, и 
чтобы по цене они были до-
ступны каждому.

— В планах на предстоя-
щий год у нас, помимо разъ-
яснения законодательства в 
сфере защиты прав потреби-
телей, также обсуждение во-
просов повышения доступно-
сти экологически чистых и по-
лезных для здоровья продук-
тов, рационального исполь-
зования ресурсов и снижения 
негативного воздействия на 
окружающую среду, – отме-
тил Е.Сулейменов. – Осо-
бое внимание будет уделе-
но предотвращению форми-
рования вредных привычек 
среди подростков и молодё-
жи, противопоставляя им и 
нормы устойчивого образа 
жизни. Именно справедли-
вому переходу к таким цен-
ностям посвящён Всемир-
ный день прав потребителей 
в этом году.                                                           

Наталья ЧЕРНЕЙ

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Путь  к  устойчивому  образу  жизни
Ежегодно 15 марта отмечается Всемирный день за-

щиты прав потребителей. Тема нынешнего года – 
«Справедливый переход к устойчивому образу жизни», 
подчёркивающая важность осознанного потребления в 
условиях современных экологических вызовов.

Фото из открытых источников

НОВОСТИ МИРА
В ДНК ДОЛГОЖИТЕЛЬНИЦЫ 
НАШЛИ «ГЕНЫ МОЛОДОСТИ»

Ученые раскрыли возможные причины долго-
летия старейшей жительницы Земли. Уроженка 
США Мария Браньяс Морера скончалась в ав-
густе 2024 года в возрасте 117 лет. Она сама объ-
ясняла свое долгожительство «удачей и хорошей 
генетикой» и, очевидно, была права.

Незадолго перед смертью Мореры уче-
ные взяли у нее образцы ДНК и микробио-
ма и провели детальный анализ. Результаты 
показали, что она являлась носительницей 
особых генов, благодаря которым ее клетки 
«чувствовали себя» на 17 лет моложе. А ми-
кробиом (система бактерий в кишечнике) 
соответствовал микробиому младенца.

Ученые также указали, что до самого конца 
своей жизни пожилая женщина сохраняла яс-
ность ума. Недомогания, с которыми она стал-
кивалась, ограничивались болями в суставах и 
потерей слуха.

Важно, что Морера вела здоровый образ 
жизни. Это помогло ей воспользоваться преи-
муществами ее уникальной генетики, сообща-
ет The Guardian.

ПОЙМАЛИ ГИГАНТСКУЮ 
ЗОЛОТУЮ РЫБКУ-МЕГАЛОДОНА

Золотую рыбку гигантских размеров изловили 
в государственном парке Пенсильвании (США). 
Из-за размеров ее прозвали «мегалодоном». Уче-
ные предупредили, что это событие указывает на 
опасность инвазивных видов для экосистемы.

Золотых рыбок многие держат дома в аква-
риумах. Иногда их выпускают в природные во-
доемы. Но подобные действия создают угрозу 
для видов, которые уже там обитают.

Рыбки живут в природе более 40 лет и могут 
достигать веса в 2 кг. Ученые подчеркнули, что 
эти существа способны превращаться в «ги-
гантских захватчиков размером с футбольный 
мяч», которые конкурируют с местными вида-
ми за пищу и среду обитания, сообщает People.

15 марта 2025 г.
www.kzvesti.kz



15 марта 2025 г.
www.kzvesti.kz ФОКУС8

 
Генеральный 

директор 
Марат АРАЛБАЕВ

Главный редактор 
Ботагоз АЖАРБАЕВА 

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

Адрес: Кызылорда, ул. Султана Бейбарыса, 4, e-mail: kizvesti@mail.ru, электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты: 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 
40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Собств. корреспондент:
Шиели, Жанакорган - 8(724-32) 4-21-28

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции.
Отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», находящейся в доверительном
управлении ТОО «Издательский дом «ASU», тел.: 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки: 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4

Заказ №428
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ 6185  

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в соот-
ветствии с требованиями СТ РК ISO 9001-2016 (ISO 9001:2015) «Система 
менеджмента качества» за номером KZ.4310318.07.03.01178

ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР 

Амал – предвестник Наурыза
стр. 1→

Отрадно, что в настоя-
щее время уделяется осо-
бое внимание возрожде-
нию традиций предков. Укра-
шения в национальном сти-
ле пользуются хорошим спро-
сом. Созданием таких изделий 
занимается 28-летняя кызыл- 
ординка Акдана Камал. По обра-
зованию она художник, выпуск-
ница Кызылординского педа-
гогического высшего колледжа 
имени М.Маметовой. А.Камал – 
член Союза креативных ремес-
ленников при центре «Анаға 
тағзым».  Мастерица изготавли-
вает серьги (сырға), аксессуа-
ры для волос (шолпы, шашбау, 
шекелік), браслеты (бесбілезік, 
білезік), пояса (белдік), нагруд-
ные украшения (алқа, өңіржи-
ек), заколки и булавки. 

– Преподаватели нашего кол-
леджа на занятиях по декоратив-
но-прикладному искусству обу-
чали нас бисероплетению и на-
выкам работы с различными ин-
струментами, – рассказывает Ак-
дана. – Мне нравилось создавать 
предметы из мелких деталей, осо-
бенно красивые украшения из 
бисера. Вначале делала резинки 
для волос, бантики, ободки, за-
колки. С прошлого года по со-

вету моей тети стала изго-
тавливать украшения в на- 
циональном стиле. Дизайн 
аксессуаров придумываю 

сама, иногда черпаю идеи в Ин-
тернете. Первые мои украшения 
были заколки и шекелік для доче-
ри. Они отличаются простым ди-
зайном. Сейчас мои работы стали 
более сложными, с использова-
нием множества мелких деталей. 
Я изготавливаю украшения на ос-
нове фурнитуры из мельхиора. 
Это цепочки, набор бусин, под-
вески, застежки, кольца разных 
размеров, зажимы и другие мел-
кие детали, кото-
рые заказываю в 
Алматы. В целом, 
это трудоёмкий 
процесс, требую-
щий креативного 
подхода, терпе-
ния, внимания и 
усидчивости.   

На изготовле-
ние одного укра-
шения у масте-
рицы уходит от 
десяти минут до 
одного часа – это 
зависит от типа и  
сложности дизайна. Например, 
серьги Акдана изготавливает за 
десять минут, а шекелік и алқа – 
за 30-40 минут. Наиболее слож-
но было создавать белдік.

По словам нашей героини, 

национальные украшения поль-
зуются большим спросом у кы-
зылординок. Женщины и де-
вушки охотно покупают их и но-
сят не только на праздничных 
мероприятиях, но и в повсе- 
дневной жизни. Кроме того, раз-
личные аксессуары часто приоб-
ретают в качестве подарков.

Акдана принимает активное  
участие в ярмарках и выставках 
ремесленников города. В про-
шлом году она получила благо-
дарственное письмо на выстав-
ке «Брендке бір қадам», прошед-
шей в центре «Анаға тағзым».  В 

планах мастерицы – разнообра-
зить ассортимент изделий, а так-
же научиться продвигать и про-
давать свою продукцию в соци-
альных сетях. 

Марина СКОРНЯКОВА

К. Бекпеисов родом из аула Тартогай Шие- 
лийского района. Талантливого и смекалисто-
го мальчишку, обладавшего не только прекрас-
ными певческими данными, но и исполняв-
шего по памяти дастаны и терме о героических 
подвигах батыров и делах минувших дней, зем-
ляки прозвали «бала-жырау» – «мальчик-жы-
рау». Кстати, он был не первым, кого назва-

ли так благодаря особому исполнительско-
му таланту.  Под этим  именем был также из-
вестен пользовавшийся всенародной любовью 
и признанием жырау, выходец из Кармак-
шинского района Турымбет Салкынбайулы.

С детских лет, участвуя в конкурсах и фе-
стивалях, К.Бекпеисов мастерски исполнял 
песни Нартая, аккомпанируя себе на гармони. 
Повзрослев, он создал ансамбль песни и тан-
ца «Жас дәурен» при Доме культуры посёлка 
Шиели. Как продолжатель песенных тради-
ций Нартая, К.Бекпеисов положил на ноты 
27 самых известных произведений своего 
знаменитого земляка. 

На вечере своими воспоминаниями о та-

лантливом музыканте поделились его зем-
ляк Пернебай Измамбетулы, а также близ-
ко знавшие его собратья по сцене – режис-
сер Онталап Нурмаханов, композитор Ра-
мазан Тайманов, акын Серик Ыдырысов. 
Песни Нартая из репертуара К.Бекпеисо-
ва исполнили его ученики Нуртилек Ак-
таев, Тогжан Отенова. Одну из самых глу-

боко лиричных и проникновенных песен 
Курманбека «Әнші сезім» исполнила жы-
рау, представительница школы жыра Нар-
тая Акмарал Ногайбаева. 

Талантливый музыкант и певец, К.Бек- 
пеисов был известен как замечательный ис-
полнитель песен композиторов Жетису, 
Арки, Западного Казахстана. Также является 
автором терме и жыров, которые сегодня во-
шли в репертуар молодых жырау, его учени-
ков и последователей.

На вечере присутствовали также сын музы-
канта, жырау Мухамедали Бекпеис и супруга 
Рыскуль Батишева. 

   Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ 

РЯДОМ С НАМИ

Дню весенне-
го равноденствия 

предшествует праздник Амал, 
который отмечается 14 марта, 
за две недели до наступления 
Наурыза. Амал күні, кото-
рый известен еще как «Көрі-
су», или «Қауышу» («свидеть-
ся») до недавних пор, в основ-
ном, отмечали жители запад-
ных регионов Казахстана – 
Атырау и Мангистау. 

Если обратиться к истории 
праздника, то ученые и зна-
токи фольклора высказывают 
разные версии по поводу его 
возникновения.  По одной из 
них, именно в это время солн-
це по своей орбите подходит к 
звезде Амал (по-арабски «Ха-
маль»). Таким образом, полу-
чается, что солнце входит в 
знак Овна и открывает новый 
зодиакальный год. 

В Казахстане праздновать 
Амал повсеместно начали 
сравнительно недавно.    Уче-
ный-археолог Андрей Аста-
фьев, много лет посвятивший 
изучению истории, археоло-
гии и этнографии Мангистау- 
ской области, пришел к вы-
воду, что праздник Амал 
имеет монгольские и тувин-
ские корни. Согласно древ-
ним легендам, предки ны-

нешних адайцев пришли 
на плато Устюрт и полу-
остров Мангистау с вос-

тока. Возможно, оттуда же 
они принесли с собой иную 
календарную систему от-
счета. Согласно монголь-
скому календарю, исчис-
ление недель ведется де-
вятками, а начинался год с 
22 декабря. Девятки дней 
группировались в четыре 
температурных цикла, со-
впадающие с четырьмя се-
зонами солнечного года 
(весна – лето – осень – 
зима). Начало нового года 
отсчитывалось от зимне-
го солнцестояния, после 
которого начинает увели-
чиваться продолжитель-
ность дня. Зимние холод-
ные девять девятидневок, 
время «рождения» и «уми-
рания» мороза, отсчиты-
вались с 23 декабря по 14 
марта. А с 14 марта наступа-
ла весна – время тепла, набу-
хания почек, пения кукушек. 

Одна из ярких представи-
тельниц искусства жыра При-
аралья Майра Сарсенбаева, 
внучка прославленного в реги-
оне Сарсенбая жырау, расска-
зала о  своих впечатлениях от 
праздника Амал в Мангистау- 
ской области, на котором ей 
довелось присутствовать пару 
лет назад в качестве гостя.   

– Празднование по тради-
ции начинается на террито-
рии историко-культурного 
комплекса «Отпан тау». Там, 
на горе Отпан, зажигается 

традиционный огонь един-
ства. Это самая высокая воз-
вышенность в Мангистау – 
на уровне 532 метров над мо-
рем. На ее вершине установ-
лен 37-метровый памятник 
Адаю  – исторической лич-
ности, батыру, в честь кото-
рого и был в 2007 году открыт 
историко-культурный ком-
плекс «Отпан тау». Две сте-
лы символизируют двух сы-
новей Адая – Келимберды 

и Кудайке. Там же располо-
жена статуя Великой волчи-
цы – символа силы и свободы 
духа. По легенде, именно она 
считается прародительницей 

всего тюркского народа, – 
вспоминает М.Сарсенбаева. 

Когда-то гора Отпан слу-
жила сигнальной башней. На 
ее вершине зажигали огонь, 
предупреждая людей о надви-
гающейся опасности. В древ-
ние времена, как гласит пре-
дание, увидев сигнал, сюда со 
всех концов спешили баты-
ры для того, чтобы дать отпор 
захватчикам, защитить и со-
хранить родную землю. Сей-

час огонь зажигают только на 
праздник Амал.

Для кочевника главным 
его богатством, символом до-
статка и благополучия был 

скот. В холодные и лю-
тые зимы было не просто 
спасти животных от джу-
та. Отсюда и берет нача-
ло поговорка «Жұт жеті 
ағайынды» – «У джу-
та семь братьев». Разбро-
санные по степи аулы 
в течение зимы не име-
ли возможности видеться 
друг с другом. А с наступ- 
лением весны, вырвав-
шийся из снежного пле-
на казах-кочевник, встре-
чаясь с сородичем, в пер-
вую очередь интересовал-
ся: «Мал-жан аман ба?», 
справляясь сначала о ско-
те. Потому как, если все 
благополучно со скотом, 
значит, и с людьми все бу-

дет хорошо.  
Главной и неповторимой 

особенностью в праздник 
Амал считается «Көрісу», или 
«Қауышу». Люди навещают 
друг друга, при встрече непре-
менно здороваются за руку. 
Очень важен обряд рукопо-
жатия, когда младшие идут 
в дом старших, здороваясь с 
ними за руку, и просят благо-
словения у аксакалов. Счита-
ется, что чем раньше тебя по-

приветствуют и поздравят, 
тем большее счастье принесет 
новый год. В день праздно-
вания принято прощать друг 
другу все обиды, одеваться в 
лучшие наряды, дарить по-
дарки родным и близким. 

Традиционно в канун 
Амал устанавливались юрты. 
В доме каждого казаха вари-
лось мясо, жарились баурса-
ки, на стол ставили все са-
мое вкусное, припасенное 
специально к этому дню. Но 
специально никого не при-
глашали. Дети, проснувшись  
спозаранку, должны были 
посетить не менее 40 домов, 
в которых жили старшие по 
возрасту родственники, и по-
лучить их благословение – 
«бата». 

По подсохшим с наступ- 
лением тепла дорогам кочев-
ники,  истосковавшиеся по 
живому общению, спешили 
навестить друг друга. Устра-
ивали праздники, намечая 
именно на эти дни важные 
семейные торжества – по-
молвки, смотрины, свадь-
бы. Преображалась степь, 
оживала природа, наступал 
праздник расцвета, восхода, 
жизни. В целом, Амал гар-
монично сочетается с при-
родой, мирозданием. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Вдохновленная традициями Времен  связующая  нить
Достойным продолжателем богатого музыкально-поэтического наследия 

известного казахстанского певца, акына и композитора Нартая Бекежано-
ва по праву считали акына и жырау Курманбека Бекпеисова. В Кызылорде 
в Доме жырау состоялся вечер памяти, посвященный его 60-летию. Учени-
ки, друзья и близкие вспоминали в этот день  талантливого мастера, отмечая 
его вклад в сохранение и развитие традиционного исполнительского искус-
ства Приаралья. 

Казахские национальные украшения – неотъемлемая 
часть культуры, отражающей богатую историю и тради-
ции народа. В древности они выполняли не только деко-
ративную функцию, но и имели глубокий символический 
смысл. К примеру, некоторые украшения обозначали со-

циальный статус человека, его возраст, семейное поло-
жение. Кроме того, их носили в качестве оберегов, 

которые, как считалось, отгоняли злых духов, за-
щищали от сглаза и приносили удачу. 
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